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DURANGO, DGO.

Para preservar la vida en casos de
paros cardiacos, Toño Ochoa instruyó
la colocación de desfibriladores
semiautomáticos, por espacios que
salven vidas en la ciudad. 

Con ello, Durango será la segunda
ciudad cardioprotegida del país, así
lo celebró la regidora Verónica
Terrones Romero, presidenta de la
Comisión de Protección Civil del
ayuntamiento.

Hay diez desfibriladores listos para
ser instalados en el Parque Guadiana,
Central Camionera, el Aeropuerto y
la Unidad Administrativa Municipal,
"porque salvar una sola vida es
suficiente”, afirmó Juan Aguilar
Esquivel, director municipal de Salud
Pública.

En la última sesión de dicha
comisión, Gustavo Paredes Moreno,
director de Protección Civil
Municipal, informó que ya
capacitaron a dos mil personas en
primeros auxilios y atención
cardiovascular.

Durango tendrá desfibriladores en sitios públicos

La Monja se Esconde llega a casa
Recibe el Museo de la
Ciudad la partitura
original de la canción
“La Monja se
Esconde”, creada por
el músico mexicano
José Ángel Espinoza
“Ferrusquilla”

DURANGO, DGO.

El patrimonio cultural de Durango
vive con la partitura original de la
canción “La Monja se Esconde”, un
segundo himno para los
duranguenses, destacó Toño Ochoa
al recibirla de los directivos de la
Organización Editorial Mexicana
(OEM) y de El Sol de Durango. 

En el marco del 75 aniversario del
periódico en mención, Francisco
Torres Cano, director general de
ventas de la OEM, hizo entrega de
la partitura creada en 1967 por José
Ángel Espinoza “Ferrusquilla”, “en
agradecimiento a lo recibido de
esta hermosa ciudad”.

Desde ahora, la partitura estará
en un lugar muy especial del
Museo de la Ciudad, como ejemplo
del gran legado cultural de

Durango, que es riquísimo, opinó
Martha Ramos directora general
editorial de OEM. 

El director del Sol de Durango,
Joaquín Martínez Garza, sostuvo

que al resguardar la partitura para
que los duranguenses puedan
disfrutarla, Toño Ochoa muestra
una vez más su entusiasmo en la
promoción de la cultura.

Vamos a frenar el acoso y
la violencia escolar: alcalde
Despliegan el
programa
“Moviéndonos
Seguras” a más
zonas y sectores

DURANGO, DGO.

Tras el despliegue que hizo Toño
Ochoa del programa Moviéndonos
Seguras, representantes
estudiantiles de las facultades de la
UJED se sumaron a la estrategia
contra el acoso callejero y la
violencia de género.

Con esta encomienda, líderes de

las facultades de la Universidad
Juárez del Estado de Durango,
fueron atendidos por la directora
del Instituto municipal de la Mujer,
Sandra Nigeria Rivera Estrada.

En el encuentro, se reflexionó
sobre la seguridad en los planteles
para erradicar el acoso, con alta
incidencia a nivel nacional,
reconoció la directora.

El programa “Moviéndonos
Seguras” arrancó en las
inmediaciones de las facultades de
la UJED de avenida Fanny Anitúa,
Toño Ochoa instruyó su despliegue
en la Facultad de Trabajo Social y la
secundaria Benito Juárez.
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Reinstalan Sistema de
Protección Integral de
Niñas, Niños y
Adolescentes del
Estado

DURANGO, DGO.

El desarrollo y crecimiento
adecuado de la niñez duranguense,
es la principal preocupación del
gobierno que dirige Esteban Villegas
Villarreal, pues son el presente y
representan el futuro de la entidad,
expresó el secretario General de

Gobierno, Héctor Vela Valenzuela en
la reinstalación del Sistema de
Protección Integral de Niñas, Niños
y Adolescentes (SIPINNA).

El gobierno del estado tiene el
compromiso, la disposición y la
voluntad de apoyar todas las
estrategias a favor de los niños,
niñas y adolescentes, para que
tengan posibilidades de ser personas
exitosas y trascendentes en la vida,
afirmó el funcionario, esto durante
la conformación del Consejo
Consultivo, así como la creación de
la Comisión para la Educación
Inclusiva.

“Quiero reconocer y agradecer el
compromiso que hoy demuestra

Durango con este sector de la
población, pues a muy pocas
semanas de haber iniciado la
Administración Estatal, se ha
convocado ya a esta sesión de
reinstalación y con eso, se
demuestra con mucha claridad el
interés y la prioridad que tendrán
los niños y la adolescencia en los
próximos años”, expresó la
encargada del despacho de la
Secretaría Ejecutiva Nacional del
SIPINNA, María Constanza Tort San
Román.

“Confiamos en que el doctor
Esteban Villegas tendrá esa
sensibilidad de generar esas
políticas públicas, como la Ley de

Autismo, la de discapacidad, la de
niñas y niños, que realmente
generemos esas estrategias
accesibles, alcanzables y medibles,
para llevar a una vida plena a la
niñez y la juventud con alguna
discapacidad”, dijo la presidenta de
Autismo Durango AC, Dolores
Romero Cota.

La presidenta de Fundación para la
Familia, los Derechos Humanos y la
Igualdad (UBII-FAM AC), Aidé
Maricarmen González Alvarado,
agradeció al Consejo por tomar en
cuenta la opinión de la niñez y
adolescencia, así como de las
asociaciones civiles; mencionó que
para ello, se requiere de mucho

apoyo y a través de comisiones como
la de educación inclusiva, permitirá
que en espacios de educación, salud
y convivencia, se reconozcan las
diferencias y no limiten las
oportunidades, en particular de
quienes están en situación de
discapacidad.

El Consejo Consultivo, está
conformado por miembros de la
sociedad civil, asociaciones y
autoridades de los tres órdenes de
gobierno, con la premisa de que las
Niñas, Niños y Adolescentes cuenten
con todo el esfuerzo y trabajo del
secretario ejecutivo del Sistema
Estatal en Durango, Francisco Javier
González Martínez.

Desarrollo y crecimiento adecuado de la
niñez, prioridad en el gobierno de EVV

DURANGO, DGO.    

El gobernador Esteban Villegas
instruyó brindar el apoyo total a los
pacientes afectados por meningitis
aséptica, cuyos casos registran 24
confirmaciones al último corte;
además, giró instrucciones para que se
instale un “Módulo de Atención
Integral para familiares de pacientes”
en el Hospital General 450, a través de
especialistas en trabajo social y
psicología.

La Secretaría de Salud que encabeza

Irasema Kondo Padilla, instó al Comité
de Seguridad en Salud a permanecer
en constante trabajo y comunicación,
con el objetivo de enlazar los esfuerzos
en las investigaciones y atención a los
pacientes para poder frenar la
situación de meningitis aséptica, la
cual recordó, no es contagiosa.

La titular de la dependencia destacó
la coordinación de las instancias del
orden local y federal, tanto de la
Secretaría de Salud y la Subsecretaría
de Prevención y Promoción de la Salud,
quienes han intervenido a través de la

COFEPRIS, de la Coordinación del
Sistema Federal Sanitario, de
Epidemiología y sus derivados, tras la
visita que se tuvo por parte de ellos en
la entidad y el trabajo exhaustivo en el
estudio y análisis en centros médicos
privados.

Exhortó a las personas con definición
operacional: de sexo femenino, de
edad reproductiva, sometida a cirugía
ginecoobstétrica, con anestesia por
bloqueo, en un periodo de mayo a la
fecha, a que acuda a los centros de
salud que se han autorizado para su

atención: IMSS, ISSSTE y Hospital
General 450, en caso de presentar
dolor de cabeza intenso que no cede,
y que, pudiera ir acompañado por
alteraciones visuales, náusea y vómito.  

Además, se informó la instalación de
un “Módulos de Atención Integral para
familiares y pacientes” ubicado en el
Hospital 450, cuya estación opera a
través de un grupo multidisciplinario
encabezado por especialistas en
trabajo social.     

Los servicios que se ofrecerán son:
información y atención sobre el cuadro

de salud, servicio de la unidad de
psicología, apoyo asistencial y
canalización a las áreas
correspondientes para el abordaje.

Dicho módulo atiende las 24 horas
del día brindando contención y
seguimiento, a cada caso de
meningitis aséptica, al tiempo de
trabajar de manera interinstitucional
tanto en apoyo con el personal
operativo, así como en la gestión de
insumos, tal como fue instruido por el
Gobernador Esteban Villegas
Villarreal.

Atención total a pacientes y familiares afectados por meningitis aséptica
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La prioridad es
resolver los
planteamientos de
quienes imparten las
clases a los
estudiantes: Adame
Calderón

DURANGO, DGO. 

Tras un diálogo con directivos
y estudiantes del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD), el
secretario de Educación,
Guillermo Adame Calderón, les
garantizó a nombre del
gobierno del estado que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal, que serán cubiertos
los adeudos a los maestros de
educación a distancia a quienes
no les pagó la administración
pasada algunas de sus
prestaciones.

“A través del diálogo, vamos a
encontrar la comprensión
necesaria en los diferentes
organismos para irle dando
cause a la educación y que no
falten las clases en Durango”,
expresó el titular de la SEED al
encontrarse con docentes y
estudiantes del ITD para
resolver planteamientos del
servicio de educación a
distancia.

“Junto al gobierno de Esteban

Villegas, el sistema de
educación a distancia va a
crecer”, afirmó en la mesa de
trabajo con la directora del
Instituto Tecnológico de
Durango, Isela Flores
Montenegro y el presidente de
la Sociedad de Alumnos,
Alejandro Medrano, a quienes
garantizó que el recurso que
tienen pendiente a recibir, será
cubierto en los meses de
noviembre y diciembre.

Hay una serie de adeudos
convenidos por parte de la

administración anterior para la
Educación a Distancia del ITD, al
igual que muchos otros temas,
ya que se les dejó de pagar
desde hace varios meses sus
salarios, explicó Adame
Calderón al dialogar con el
sector educativo y solicitar su
comprensión para solucionar lo
más pronto posible los
planteamientos. 

Entre los acuerdos de dicha
reunión fueron buscar que se
incluya este recurso en el
Presupuesto de Egresos para el

siguiente año, a fin de asegurar
el pago para los docentes y
poder continuar con el servicio
educativo, mismo que crece
cada vez más.

Adame Calderón dejó en claro
que, aunque este modelo
educativo debe ser impulsado
para su crecimiento, la prioridad
será resolver las necesidades de
quienes imparten las clases, a
fin de poder asegurarle el
servicio a los estudiantes, es
decir, el proceso de enseñanza-
aprendizaje.

Tras diálogo y acuerdos

Gobierno de Esteban resolverá
adeudos a docentes del ITD



No se podrá modificar
kilometraje de los

carros: Christian Jean
DURANGO, DGO.

El diputado Christian Jean Esparza

presentó la iniciativa de reformas al
Código Penal del Estado, para
sancionar con seis meses a dos años
de prisión a quienes alteren y/o

modifiquen el kilometraje de un
vehículo, con la finalidad de
disminuirlo, agilizar o mejorar el
precio de venta del mismo.

“El kilometraje es un factor
determinante en la compraventa de
un vehículo automotor usado, pues
este indicador de una noción real al
comprador del desgaste por el uso
del mismo y de los mantenimientos
preventivos que se deben de
realizar”, explicó al hacer uso de la
tribuna.

Informó que en Durango, la
compraventa de vehículos
automotores en los últimos años ha
sido una actividad propia para el
fraude en perjuicio de quienes
compran de buena fe un vehículo,
mediante la alteración de los
dispositivos odómetros digitales, que
miden los kilómetros recorridos,
donde  quienes incurren en este
delito represen miles de ganancias de
mala fe afectando significativamente
los bolsillos de la sociedad.

En este sentido, destacó que el
engaño es uno de los elementos del
delito de fraude en contra del
patrimonio de las personas y es una
conducta muy ligada a la
deshonestidad personal, pues ahí es
donde se presenta el abuso,
aprovechándose del error al que ha
sido inducido para sacar un
beneficio. 

Sin embargo, no se encuentra
tipificado en nuestra legislación
estatal, motivo por lo que presentó la
iniciativa a nombre del Grupo
Parlamentario de Morena.

Además, que en el estado aun no
existen medios de control para
disuadir de manera directa esta
práctica tan frecuente que afecta la
economía de las y los duranguenses
que adquieren vehículos usados,
pues no existe un registro oficial de
kilómetros recorridos por los
automóviles ante ninguna
dependencia o ente gubernamental. 

Finalmente, Jean Esparza comentó
que los responsable de procurar las
medidas necesarias para garantizar
que los productos y servicios que se
comercialicen en el territorio
nacional o  estado son las
autoridades federales y estatales en
materia de compraventa
especialmente al adquirir un
vehículo automotriz.
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A través de reformas al Código Penal del Estado

Proponen hasta 2 años de prisión a por venta engañosa de vehículos
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Fue nombrado por
Alejandro Moreno
como secretario
adjunto a la
presidencia

DURANGO, DGO.

El diputado Enrique Benítez Ojeda,
fue invitado por el presidente del
Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del
Partido Revolucionario Institucional
(PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, a
incorporarse como secretario adjunto
a la presidencia de ese instituto
político, para desarrollar tareas en
diferentes estados de la República.

El legislador local, calificó como una
distinción el hecho que otro
duranguense se incorpore al PRI
nacional. El nombramiento hecho por
el dirigente del CEN del partido al que
pertenece, contempla encabezar
proyectos políticos especiales en
diversos estados, incluso aquellos que
durante el próximo año tendrán
elecciones, como Coahuila y Estado
de México, donde habrán de renovar
gubernaturas, congresos locales y
ayuntamientos.

El diputado Benítez Ojeda, ha
concluido recientemente la
representación de Alejandro Moreno
Cárdenas en el estado de Sinaloa,
entidad en la que apoyó a la
restructuración del directivo estatal y
comités municipales, luego de las
elecciones celebradas el año 2021.

El también exdirigente del CDE del
PRI en Durango, puntualizó que su
nueva encomienda, no significará un
descuido de sus labores como
legislador en el Congreso del Estado
de Durango, dado que éstas las
desarrollará en los días inhábiles y
fines de semana.

Destacó que Alejandro Moreno
Cárdenas, refleja en los hechos su
cercanía con el priismo duranguense

y el reconocimiento a la capacidad
política y de operación que los

militantes de Durango, aportan
diariamente en favor de las causas de

México y Durango, así como del
propio Revolucionario Institucional.

Se incorpora Enrique Benítez al CEN del PRI

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de que las
autoridades y la iniciativa privada
implementen acciones para retirar el
cableado aéreo en desuso y disminuir
la contaminación visual, el diputado
Londres Botello Castro presentó la
iniciativa de reformas a la Ley de
Gestión Ambiental Sustentable para
el estado.

Al hacer uso de la tribuna, explicó
que en ocasiones el cableado que
queda en desuso, pero aun sujeto a
los postes de las calles de la ciudad,
en muchas ocasiones representa,
además de un factor de
contaminación, un agente peligroso
para el desarrollo de las actividades
y circulación de autos y personas en
la vía pública, lo cual debe ser un
motivo más para buscar que en
adelante no se vean ese tipo de
situaciones.

“La seguridad, salud e integridad de

la población, debe ser la principal
causa y origen de las políticas de
protección al medio ambiente, a
través las acciones de prevención de
todo tipo de contaminación”, señaló. 

El legislador recordó que la
contaminación puede ser
atmosférica, auditiva, hídrica,
lumínica, térmica o también visual,
por lo cual, todo aquello que altere el
paisaje natural o normal en el
aspecto de lo que se logra observar
por los usuarios de las vías de
comunicación, como el cableado en
desuso se debe buscar la manera de
eliminarlo.

“Como legisladores y
representantes de la población de
nuestra entidad, debemos procurar
establecer las normas y preceptos
que beneficien de manera directa e
indirecta a todas y todos los
duranguenses, el medio ambiente y
las vías de comunicación de nuestras
ciudades”, finalizó.

Urge retirar cableado aéreo en desuso: Londres Botello
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Por Monserrat García
DURANGO, DGO.

“Seguirán los diálogos este fin de
semana, buscamos colocar los
recursos y esquemas que más le
beneficien a ellos y se les otorgue
fechas a cumplir”, señaló el
secretario de Educación en el estado,
Guillermo Adame Calderón, al

referirse al conflicto que se vive con
los trabajadores del programa de
Educación a Distancia del ITD.

Se trabajará para etiquetar el
ingreso en la ley de egresos y así
exista garantía para que continúe
sin problema.

Aseguró que se cuidará y no
desaparecerá esta estrategia que
permite que jóvenes de diferentes
poblaciones puedan acceder a la

educación superior.
El modelo de Educación a

Distancia no solo permanecerá en
los servicios educativos que brinda
el Instituto Tecnológico, sino que
crecerá.

Durante noviembre y diciembre se
cubrirá un aparte de adeudos que se
tienen con el ITD y en el 2023 se le
destinará el recurso necesario para
operar normal, que asciende a un

millón 500 pesos mensuales.
Dentro de los acuerdos se planea

en los próximos dos años contar con
mayor infraestructura para atender
a los 800 estudiantes que conforman
el modelo.

Al referirse al conflicto con la
sección 44 se avanza en el diálogo
para que los alumnos del sistema
estatal regresen a clases el próximo
lunes.

DURANGO, DGO.

La Facultad de Economía,
Contaduría y Administración de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (FECA-UJED) recibió de
parte de la Asociación Nacional de
Facultades y Escuelas de Contaduría
y Administración (ANFECA) el
distintivo de Responsabilidad Social
Universitaria por el periodo 2022-
2025, por el desarrollo y aplicación
de buenas prácticas. Así lo dio a
conocer el Dr. José Ramón Duarte
Carranza, director de la unidad
académica. 

Duarte Carranza dijo sentirse muy
orgulloso de recibir este
reconocimiento a nivel nacional
durante la Asamblea Anual de la
ANFECA, en la cual se distingue a las
facultades, escuelas y universidades
en diversas áreas de la profesión; en
este caso, por fortuna para la FECA-
UJED se le concedió el de
Responsabilidad Social Universitaria
(RSU), que se otorga a instituciones
que contribuyen en pro del
desarrollo humano sostenible,
mediante el impacto educativo, en
la generación y aplicación del
conocimiento, organizacional,
ambiental y social, principalmente
en las sociedades y entorno donde

se encuentran ubicadas
geográficamente, explicó. 

Asimismo, resaltó que es un
distintivo que se suma a los que en
otros momentos ha recibido la
institución, gracias al trabajo de
todos los que laboran en la Facultad
y de la propia Universidad Juárez.
“Tenemos el cien por ciento de las
carreras de licenciatura acreditadas;

estamos por acreditarnos de manera
internacional en la carrera de
Administración; tenemos, por
primera vez en la historia,
acreditado un programa de
posgrado y estamos en la víspera de,
con ayuda del señor rector Rubén
Solís Ríos, obtener la acreditación
para la maestría en Gestión
Pública”, comentó. 

Por último, destacó que “poco a
poco vamos caminando con el
compromiso que tenemos con la
sociedad de ofrecer planes de
estudio de calidad; esto es también
gracias al apoyo del señor rector, él
ha marcado la pauta para lograr lo
que hemos alcanzado y de la mano
trabajaremos por más objetivos
como este”, aseguró. 

Disminuyen
divorcios
incausados 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

En el periodo comprendido el 1 de
enero al 30 de septiembre del año
2022, ante los juzgados en materia
familiar se iniciaron cuatro mil 386
juicios de divorcio, cifra inferior a los
trámites iniciados en el mismo
periodo, pero del año 2021 cuando el
registro fue de cuatro mil 754.

El divorcio incausado, modalidad
donde la persona que inicia el
proceso de divorcio no está obligada
a expresar el o los motivos por los
cuales decide separarse de su
conyugue, ocupa el 89 por ciento de
los juicios iniciados en el periodo que
se informa, cifra que asciende a tres
mil 912 trámites.

El divorcio sin expresión de causa,
representa casi el 90 por ciento de las
separaciones conyugales iniciadas
ante los juzgados de primera
instancia del Poder Judicial del
Estado de Durango, en tanto que el
resto corresponde al divorcio de
mutuo consentimiento.

Es en la capital duranguense donde
se concentra la mayor parte de los
juicios de divorcio, al acumular mil
818 trámites, mil 586 en la
modalidad incausada y 232 por
mutuo consentimiento; en el
municipio de Gómez Palacio se
tramitaron mil 335 juicios de divorcio
mientras que en el municipio de
Lerdo sumaron 529.

En los últimos años el divorcio
incausado ha alcanzado una
aceptación importante en Durango;
durante el año 2019 esta modalidad
ocupó el 62 por ciento; en el 2020 la
cifra alcanzó el 71 por ciento y
durante el año anterior registró el 73
por ciento.

Buscan solución a falta de
recursos de Educación a Distancia

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Son 260 millones de pesos que los
que requiere el Sistema Estatal de
Telesecundaria (Setel) para cerrar el
año, informó la directora Diby Néder
Fonseca.

Estos recursos se destinarán al
pago de prestaciones y salarios por
lo que se trabajará en la gestión
para obtenerlos.

Además, señaló se ha trabajado en
optimizar el recurso con el que se
cuenta, gracias a ello no se tienen
adeudos a proveedores.

Setel cuenta con 567 planteles y

mil 767 trabajadores quienes han
recibido su salario y prestaciones sin
ningún problema.

Por otra parte, informó que
actualmente se trabaja en
estrategias para tratar la depresión
que presentan los estudiantes del
sistema, ya que los casos van en
aumento.

Setel ha realizado alianzas con los
ayuntamientos donde existen
planteles para atender este
problema que está presente en toda
la entidad.

El signo principal de depresión en
los alumnos es ausentarse de clases,
fenómeno que se acentuó durante la
pandemia, concluyó.

Setel requiere 260 millones para cerrar el año

FECA recibe 
reconocimiento nacional 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Son 10 mil los jóvenes que requiere
el Instituto Duranguense de Educación
para Adultos (IDEA) para bajar el

índice de analfabetismo, apuntó Israel
Soto Peña, director general.

Explicó que en promedio 20 mil
personas terminan anualmente el
nivel básico de educación, lo que se
traduce en un ocho por ciento de

avance, pero es necesario que un
número importante de jóvenes se
sumen a esta labor para bajar las
cifras.

Ante ello, el IDEA ha implementado
una estrategia que promueve el

modelo nacional de alfabetización y
educación, que incluye a los
estudiantes de media y superior
quienes apoyan a las personas con
rezago y se liberarán así el servicio
social o prácticas profesionales.

Informó que solo 380 jóvenes se han
registrado debido a la desinformación
por parte de las instituciones
educativas, “a los jóvenes se les hace
fácil regar arbolitos en los planteles los
sábados, por ello debe haber una
estrategia de la mano con los
directores para que inviten a los
estudiantes a apoyar el IDEA”.

El programa está abierto de manera
permanente y se espera que el
próximo semestre se pueda completar
la meta de 10 mil participantes y así
ayudar cada uno a dos personas
concluyó.

Se necesitan 10 mil jóvenes para
alfabetizar a duranguenses 

Editorial UJED invita a la Feria Universitaria del Libro
DURANGO, DGO.

Con el objetivo de dar a conocer
fondos editoriales de distintas
universidades, y sobre todo
promover la lectura y el
acercamiento a los libros, la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), a través de su
Editorial UJED realizará la Feria
Universitaria del Libro 2022, del 8 al
10 de noviembre, con la Universidad
de Sinaloa como invitada y alrededor
de 20 editoriales.

El evento se desarrollará en el
Edificio Central de la máxima casa de
estudios, mismo en el que se
expondrán los fondos editoriales, de

tal manera que en los pasillos del
interior de la antigua casona habrá
libros para el público en general y en
el frontispicio la Feria del Libro y de
la Ciencia, dirigida a niñas, niños y
adolescentes. Cabe destacar que
todas las actividades serán gratuitas. 

Así lo detalló la directora de la
Editorial UJED, María Guadalupe
Rodríguez López, y agregó que habrá
expo ventas de libros, charlas y
actividades lúdicas, estas últimas
orientadas por profesores de la
Facultad de Ciencias Exactas. Cabe
resaltar que estas actividades se han
hecho anteriormente y han resultado
muy atractivas para el público
juvenil e infantil.

Al interior del Central “estarán las

editoriales académicas,
independientes y se realizarán una
serie de actividades como charlas,
conferencias, actividades musicales,
presentaciones de libros, que se
desarrollarán principalmente en el
aula Laureano Roncal. Todo esto
inicia a las 10:00 y las últimas
acciones están programadas a las
19:00 horas, a lo largo de los tres
días”, indicó Rodríguez López.

Finalmente, reiteró la invitación al
público en general para sumarse a
esta Feria Universitaria del Libro, ya
sea de manera presencial o virtual,
pues se podrá seguir a través del
Facebook oficial, Editorial UJED,
donde ya se encuentra disponible el
programa completo de actividades.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con el apoyo de la
administración municipal,
encabezada por la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, y con el
objetivo de establecer una
vinculación de cercanía del
Ejército Mexicano con la sociedad,
el pasado jueves por la tarde se
celebró el evento "Materialización
de Actvidades Cívico-Culturales", a
cargo de músicos militares en el
centro comercial Plaza Imagen, de
esta ciudad.

Con un atractivo ensamble con
música popular mexicana, el cual
fue recibido con sorpresa y agrado
de parte de todas las personas que
efectuaban sus compras o pasaban
un rato de sano esparcimiento,
una banda conformada por
artistas enfundados en sus
uniformes y armados con sus
instrumentos musicales
obsequiaron una notable variedad
de temas, ganándose el aplauso
del público.

Organizado por el 72 Batallón de
Infantería en Gómez Palacio,
Durango, el espectáculo contó con
la asistencia del regidor Christian
Ricardo Lucio Mijares, en
representación de la alcaldesa
Leticia Herrera, que agradeció y
reconoció este gesto de parte de
los integrantes del Ejército
Mexicano, dirigiéndose en la
persona al Coronel de Infantería
Diplomado de Estado Mayor,
Juventino Rojas Popoca.

Ejército Mexicano fortalece
cercanía con los gomezpalatinos 
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*Trabaja gobierno de Esteban en proyectos
de infraestructura para 2023
*El rector Rubén Solís Ríos entregó obras
en la Facultad de Psicología y Terapia de la
Comunicación Humana
*El legislador local Ricardo López
Pescador (PRI)
*Más obra pública y finanzas sanas con
Toño Ochoa
*Hace 1 Año
*La Frase de Polvaderas
*El Decano de los Políticos Humildes
*El Magistrado
*La Preguntilla
La Secretaría de Comunicaciones y Obras

Públicas del Estado, mantiene comunicación
constante y directa con el Centro SICT Durango
y su director, Ángel Sergio Dévora Núñez, para
coordinar los trabajos entre estado y gobierno
federal, así como gestionar en conjunto un
mayor recurso que permita desarrollar la
infraestructura de la entidad, tal como ha sido
la indicación del gobernador Esteban Villegas
Villarreal.

Lo anterior fue informado por la titular de
SECOPE, Ana Rosa Hernández Rentería quien

habló de las reuniones de trabajo constantes
con la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT) a través
de su titular y el equipo de ambas oficinas.

Xxxxx
Tras escuchar un pormenorizado listado de

logros académicos y de infraestructura,
obtenidos durante el cuarto año al frente de la
Facultad de Psicología y Terapia de la
Comunicación Humana, el rector Rubén Solís
Ríos reconoció el trabajo realizado por
alumnos, personal administrativo, profesores
y equipo de Gobierno, todos ellos encabezados
por la Dra. Elda Raquel Vázquez Ríos, a quienes
felicitó por la gran labor realizada para el
posicionamiento de la unidad académica en el
ánimo de la sociedad duranguense y la
formación profesional de sus alumnos

Xxxxx
El legislador local Ricardo López Pescador

(PRI), manifestó que el estar en el Congreso del
Estado representa grandes retos, para él y para
todos los legisladores locales que representan
a Durango, pues será indispensable para lograr
que a Durango le vaya bien, se tiene que
trabajar en equipo bajo un solo logo que es el

Estado.
Xxxxx
Gran respuesta de la gente para transformar

a Durango

“Con el manejo adecuado y sano de las
finanzas, la transparencia y gestión
permanente de recursos, seguimos mejorando
cada vez más a Durango, nuestra casa”, afirmó
Toño Ochoa. En ello, dijo, la ciudadanía se ha
sumado ampliamente al aprovechar campañas
como “Ahorra es Cuando” para recabar
alrededor de 50 millones de pesos, los cuales
se han aplicado en pavimentación y vivienda.

xxxxx
Así lo escribí Hace 1 Año….
Cuentan en Durango que el diputado local

priista, Luis Enrique Benítez Ojeda, desea ser
candidato a Gobernador, pero hay muchos
“Tiradores”. Ahí están Ricardo López Pescador,
Ricardo Pacheco, Rubén Escajeda, y Esteban
Villegas, que viene por la revancha. Y anote a
las ex-diputadas laguneras Rocío Rebollo y
Leticia Herrera, por aquello de la equidad de
género.

xxxxx
La frase de Polvaderas: A la mujer “perdida”

se le encuentra con frecuencia.
Xxxxx
Una vez decía “El Decano de los políticos

humildes” don Luis Dávila Ávila (QEPD) –

importante priísta gomezpalatino-. En Gómez
Palacio solo hay dos estaciones; el verano y la
del tren.

Xxxxx
Mientras camina por la Ciudad de México, un

exitoso abogado encuentra una tienda de
mascotas con un letrero que dice: “Nos
especializamos en animales para abogados”.
Entra y pregunta al encargado: ¿Qué mascota
me recomienda? -¡Mmmmm! ¿Qué le parece
este loro huasteco? – ¿Cuánto vale? Mil pesos,
sabe toda la jurisprudencia de la novena época,
con votos particulares y genealogía. –Y este
más maduro, ¿Cuánto cuesta? –Tres mil pesos.
Sabe toda la jurisprudencia de la novena época,
votos particulares, genealogía e informes de
labores del poder judicial, así como toda la
legislación federal y local. –Oiga y por pura
curiosidad, ¿ese loro gordo con cara de huevón,
de allá al fondo cuánto vale? -10 mil pesos. -
¡Ay, guey! ¿Y ese que sabe? –Pues mire tengo
tres años con él y desde entonces no dice ni
hace absolutamente nada, pero estos dos
cabrones le dicen “magistrado”.

xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero?  "Ya entrego el
equipo”  

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Alejandra Alvarado Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

El riesgo de contagio del dengue
aún sigue latente en la región, por lo
que el doctor David Sifuentes García
egresado de la Facultad de Medicina
y Nutrición UJED Campus Gómez
Palacio, hizo un llamado a la
población para que las medidas
preventivas continúen realizándose,
en especial la eliminación de
cacharros en el hogar, ya que son el
lugar propicio para el desarrollo del
mosquito trasmisor.

“El dengue es un problema de la
comunidad y en todos los sentidos,
volvemos a pedir que tenga cada
quien una responsabilidad, el asunto
es que extraoficialmente van como
50 casos (durante el año), sin
embargo, esto se veía venir porque
las larvas se habían encontrado
positivas y ya manifestaban que
íbamos a tener esta situación”,
manifestó al respecto medico
gomezpalatino.

Sifuentes García recordó que desde
el primer semestre del año las
autoridades de la Jurisdicción
Sanitaria Número Dos y Salud
Municipal estuvieron realizando
mucho trabajo de campo, para retirar
cacharros y demás depósitos de agua
donde pueden reproducirse los
criaderos del mosquito, “es increíble
la cantidad de llantas que se
recabaron, que la gente acostumbra
a tirar, estamos hablando que en los
últimos 12 meses que llevan

realizando esta acción, suman
toneladas de llantas y te quedas
impresionado de cómo está la
cuestión de tirar basura, somos una
comunidad que no respetamos
nuestro entorno de salud y no nos
preocupamos por estar vigilantes de
la situación”.

Independientemente que la
autoridad haga su trabajo, añadió el
facultativo de la Facultad de
Medicina y Nutrición UJED Campus
Gómez Palacio, todo mundo tiene
que estar vigilante, en no permitir
encharcamientos y cuando observen

alguno o que haya fuga en alguna
toma de agua, hablar al 911 y
reportarlas para que sean atendidas
con la mayor rapidez posible y de
esta forma, evitar la proliferación del
mosco que transmite el dengue.

“Deben evitar que en sus hogares
tengan el desarrollo del mosco, de
larvas en estancamientos de agua, en
depósitos o cacharros, poner los
mosquiteros adecuados, usar
repelentes y ciertos productos
químicos, los clásicos spray para
matar moscos”, recomendó el
entrevistado.

Cuidados sobre el dengue
no deben dejarse de lado

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Salud Municipal,
con apoyo de personal del Centro
de Salud “Isauro Venzor”,
continuará con la aplicación de la
vacuna contra influenza durante
toda la semana próxima, teniendo
la atención a la ciudadanía en el
vestíbulo de la Presidencia
Municipal con horario de 8:30 a
13:00 horas.

Lo anterior fue dado a conocer
por el titular de Salud Municipal,
José Antonio Adame de León, quien
comentó que durante esta semana,
la aplicación de la vacuna fue
exclusivamente a personas de
grupos vulnerables; no obstante,
será la próxima semana cuando la
atención sea para el público en
general.

Comentó que durante la semana
del 1 al 4 de noviembre, la
asistencia por parte de las
personas fue muy poca por lo que
se hace un exhorto a todos los

adultos mayores, personas con
obesidad, hipertensión y asma,
para que acudan a estos módulos
de atención para que les apliquen
su dosis contra la influenza y así
fortalezcan su sistema
inmunológico.

“Para esta semana, recibimos mil
dosis para su debida aplicación, al
momento únicamente se han
usado 400 vacunas; es necesario
que las personas de estos grupos
vulnerables acudan a recibir su
dosis, no podemos pasar por alto
esta enfermedad estacional y
tenemos que actuar de manera
responsable para evitar una
desgracia", enfatizó Adame de
León.

Finalmente, comentó que si
alguna casa de descanso para
adultos mayores requiere la visita
de personal de Salud Municipal
para realizar la aplicación de la
vacuna, basta con acudir a las
instalaciones de la Dirección de
Salud y solicitar el servicio.

Salud Municipal aplica más de
400 vacunas contra influenza 
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Centro de Justicia para las Mujeres
necesita personal capacitado

Por Pascual Alvarado Maldonado
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Alejandra del Valle, diputada local
del estado de Durango, dio a conocer
que en el Centro de Justicia para las
Mujeres se necesita contar con
personal capacitado, ya que incide de
manera directa en el ánimo y
atención a las mujeres violentadas.

La legisladora mencionó que
lamentablemente hay infinidad de
deficiencias, “traemos un pliego
petitorio muy grande a la actual
administración, yo de manera
personal fui y como nadie me conoce
ya se imaginarán”, destacó.

“Hay mucha insensibilidad, no
comprendo cómo las personas que
tienen seguridad en un trabajo no
van contentas; definitivamente hay
muchas cosas por corregir, creo que
estamos en el camino adecuado”,
expuso.

Señaló que la solicitud va en forma
ya que están pidiendo que haya
cambio de personal en dicha
dependencia, ya que no es justificado
que haya personal de Durango
capital en una dependencia de La

Laguna. "No se trata de un
regionalismo, sino simplemente no
tiene”.

Aparte del cambio del personal dijo
que pedirán que se lleve a cabo el
funcionamiento y sus reglas de

operación como tal, “que se cumplan
en tiempo y forma porque en esencia
la formación del Centro de Justicia,

desde el área jurídica está adecuado,
el problema creo yo como en todo es
el ser humano”, indicó.

Mercados “asfixiados” por inflación
*Hay productos hasta
200 % más caros

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con la inflación actual del 7.22 por
ciento, los principales mercados de
abasto donde la población acude a
surtir su despensa sufren las
consecuencias por el alza en sus
productos e insumos de la cadena de
valor hasta en más del 200 por
ciento.

Pese a este escenario adverso al que
se enfrentan locatarios del Mercado
Abastos y el José Ramón Valdés en
Gómez Palacio, los locatarios buscan
diversificar lo que ofrecen y dar una
atención más cálida para que los
clientes lleguen, aunque se han
enfrentado a una de las ‘peores crisis’
de la historia como la pandemia del
Covid-19, mantienen firme la
esperanza de que mejores la
situación.

“La gente sí reniega, me dicen que
por qué subió de precio y les digo
pues que tiene que subir para tener
algo de ganancia”, de manera
textual, Rito, propietario del local 143
y quien pertenece a la tercera
generación de su familia y
comerciante del emblemático,
Mercado José Ramón Valdés de
Gómez Palacio explicó que a eso se le
añade los apagones que ha habido

últimamente, ya que eso también les
genera pérdidas a todos los
locatarios.

Al respecto, lo que más se ha
encarecido al igual que el aguacate es
la papa, “ahorita está en 24 pesos el
kilo, antes costaba a 10.90, más del
50 por ciento, el aguacate está en 85
pesos, antes costaba 70 o 60 pesos,
el huevo también, la cartera está en
75 pesos el huevo grande y a 65
pesos el huevo mediano”, añadió.

Jesús Moreno Hernández,
comerciante del Mercado El Parralito
de Gómez Palacio, destacó que el alza

en los productos va en un aumento
exagerado hasta en más del 200 por
ciento.

“En la cuestión económica vemos
incrementos de precios, la verdad no
se si justificados o no, hemos tenido
alzas sumamente importantes en
todos los productos de abarrotes,
frutas y verduras, cárnicos, semillas,
chiles secos, todo en general ha
subido, aceites, grasas, ha sido un
incremento muy fuerte y también
todos los insumos en cuestión de
empaques, de refacciones, todo lo
que usamos en transporte para

cuestión de conservación”, detalló.
Dijo que pese a ello se las han

ingeniado para mantener un margen
de precios bajos en comparación con
otro tipo de negocios, “eso nos lleva
a realizar alzas en los productos de
los clientes, evidentemente
mantenemos un margen muy por
debajo de otro tipo de negocios como
las tiendas de autoservicio, siendo
una opción muy viable para la gente,
muchísima gente nos está volteando
a ver a los mercados de abasto para
tener ahorro y poder estirar un
poquito su gasto diario o semanal en

la compra de sus víveres
principalmente”, añadió.

Admitió que por ejemplo, los
desechables han subido más del 200
por ciento, hay otros productos que
oscilan entre los 50, 70 por ciento,
“es muy variado dependiendo del
producto, pero yo si te pudiera
hablar ya en este momento de
cuando empezó la pandemia de jun
incremento en la canasta básica de
un 50 por ciento, tenemos también
efectos de la guerra con los granos,
los seriales, han subido también
bastante”, recalcó.



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La noche de este viernes al filo de
las 22:00 horas se registró un choque
en el bulevar Francisco Villa, donde
participó una camioneta y un
automóvil que dejó como saldo
cuatro personas lesionadas y daños
materiales de consideración. 

Los hechos ocurren en el cruce del
bulevar antes mencionado con
avenida Estroncio, en Ciudad
Industrial, donde un vehículo de la
marca Volkswagen, línea Jetta, se
impactó contra una camioneta Isuzu,

línea Rodeo.
En este evento ambos conductores

manifiestan tener la preferencia de
paso que les marcaba el dispositivo
electrónico.

Al lugar acudieron paramédicos de
la Dirección Municipal de Protección
Civil, quienes auxiliaron a los heridos
de nombre Paola Alejandra de 28
años, Alejandro de 30 y un menor de
seis, quienes iban a bordo de la
camioneta Isuzu y presentaron
golpes leves que no poner en riesgo
su vida, por lo que fueron dados de
alta en el lugar.

Por otra parte, el conductor del
vehículo Jetta de nombre Marco de
28 años, fue trasladado a recibir
atención médica a la clínica del
ISSSTE, donde quedó bajo resguardo
de un elemento de seguridad
pública, por la responsabilidad que
le resulte.

Por otra parte, Alejandro fue
presentado al agente del Ministerio
Público, ya que el hecho vial fue
turnado a la Fiscalía General del
Estado de Durango, mientras se
determine la responsabilidad de los
conductores.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Un motociclista de 22 años de
nombre Irineo Bartolo Salvador,
originario de la localidad Los
Barbechos, del municipio de
Mezquital, murió al caer de la
unidad que conducía,
presentando como causa de
muerte trauma abdominal.

Los hechos ocurren la tarde de
este pasado lunes a las 12:30
horas, cuando conducía una
motocicleta de la marca Itálika,
color rojo con negro, circulando
por la carretera Durango-
Mezquital a la altura del
kilómetro 38, sitio donde perdió
el control de la unidad y
posteriormente derrapó
quedando sin vida en el lugar.

De este evento tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público, quien
ordenó su levantamiento y
traslado al anfiteatro de la
Fiscalía para la práctica de la
necropsia de ley.

4 heridos por no respetar la luz roja 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La noche de este pasado viernes
elementos de la policía estatal
localizaron en la carretera a Parral
la camioneta que fue robada del
tianguis del auto.

Tal y como se informó en su
momento en Contexto Durango, la
unidad fue hurtada el pasado
domingo, cuando una pareja pidió
salir a probar el vehículo y al
exterior del tianguis del auto,
con pistola en mano, amagaron al
vendedor y a su ayudante, para
posteriormente despojarlos de la

unidad, para luego darse a la fuga
rumbo a la autopista Durango-
Gómez Palacio.

Según el reporte de las
autoridades, los agentes de la
policía estatal lograron ver una
camioneta con las características de
la unidad robada, razón por la cual
la siguieron y procedieron a
marcarle el alto, luego el conductor
descendió de la camioneta y se
perdió en la oscuridad.

La unidad fue asegurada por los
oficiales y puesta a disposición del
agente del Ministerio Público para
que sea regresada a su dueño.

Encuentran camioneta que fue
robada en el Tianguis del Auto 

Muere motociclista al derrapar 



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En la clínica 1 del IMSS murió el
motociclista Juan Carlos González
Castillo de 28 años, quien tenía su
domicilio en la colonia Carlos Luna,
de esta ciudad capital, presentando
como causa de muerte trauma
cerrado de tórax.

Los hechos ocurren el pasado 2 de
octubre aproximadamente a las
14:00 horas, cuando Juan Carlos
circulaba a bordo de una motocicleta
de la marca Itálika, línea F150,
modelo 2021, color rojo, por el

bulevar Armando del Castillo Franco
de esta ciudad y en un momento
dado, al descender por los Puentes
Gemelos, fue impactado por un
vehículo color negro del cual se
desconocen más características así
como la identidad de su conductor,
ya que lejos de auxiliar a su víctima
se dio a la fuga dejándolo
abandonado. 

Luego del accidente, Juan Carlos fue
trasladado a recibir atención médica
a la clínica ya citada, lugar donde
pese a los esfuerzos de la ciencia
médica perdió la vida la tarde de este
pasado viernes.
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Fallece
motociclista al
ser impactado 

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO.

Autoridades de la  Ciudad de
México reforzaron la seguridad en la
zona de  Santa Fe, luego de
los  asaltos  a punta de pistola
contra automovilistas de los últimos
días.

Adrián Rubalcava, alcalde de
Cuajimalpa, detalló en redes sociales
que este sábado se instaló un punto
de revisión en la zona colindante

con la Alcaldía Álvaro Obregón.
“Para la tranquilidad de nuestros

vecinos y visitantes,
implementamos en la zona
colindante entre la
Alcaldía  Cuajimalpa  y Álvaro
Obregón un punto de revisión”, dijo.

“El trabajo en equipo y la buena
coordinación con cualquier
autoridad será el mejor trabajo para
quienes confiaron en nosotros”,
puntualizó.

Policías de la Ciudad de
México detuvieron el viernes por la

tarde a un  sujeto  que  asaltó  a
varios automovilistas en Santa Fe,
Ciudad de México.

En redes sociales se viralizaron los
momentos en que el individuo
amagó con una pistola a por lo
m e n o s
dos automovilistas sobre Bosques de
Tamarindos.

El titular de la SSC CDMX, Omar
García Harfuch, informó que la
captura del presunto asaltante fue
posible gracias a testigos, el C5 y
cámaras privadas en la zona.

Implementan operativos en Santa
Fe tras asaltos a automovilistas

*Una joven y un
menor de 4 años
resultaron lesionados 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La mañana de este sábado a las
07:20 horas, se registró la
volcadura de una camioneta que
dejó como saldo una mujer sin vida
y dos personas heridas.

La hoy finada se llamaba
Elizabeth Herrera Correa, contaba
con 31 años, mientras que los
lesionados responden a los
nombres de Berenice Cisneros
Esparza de 21 años y un menor del
sexo masculino de cuatro años,
todos vecinos de Zacatecas.

Según el reporte de Seguridad
Pública Municipal de Súchil, los

hechos ocurren  en el kilómetro 3
de la carretera que conduce del
municipio antes mencionado hacia
la localidad Gualterio,
perteneciente a Chalchihuites,
Zacatecas, lugar en donde se
encontraba volcado un vehículo de
la marca Ford, línea Explorer,
modelo 1991, color blanco y a un
metro de distancia el cuerpo sin
vida de  Elizabeth, de quien la
agente del Ministerio Público
adscrita a Nombre de Dios, ordenó
su levantamiento y traslado al
anfiteatro de esta Fiscalía para la
práctica de la necropsia de ley.

En la unidad viajaban Berenice y
el menor, quienes fueron
trasladados para recibir atención
médica al Hospital Integral de
Súchil, donde su estado de salud se
reporta delicado.

Mujer de Zacatecas fallece
en volcadura en Súchil
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Excélsior
Debido a la crisis climática, en los

últimos 120 años la temperatura de
México se incrementó 1.7 grados
centígrados anual, en promedio.

En contraste, alerta un reporte
liderado por científicos de la UNAM,
la temperatura global aumentó 1.2
grados centígrados con respecto al
periodo preindustrial.

El informe Estado y perspectivas del
cambio climático en México, cuyo
resumen será presentado en dos
semanas y que fue adelantado
a Excélsior, indica que esta situación
se debe a la localización geográfica del
país.

Es decir, México no tiene las mismas
tasas de calentamiento y son mucho
mayores en el norte, explicó Francisco
Estrada Porrúa, coordinador del
Programa de Investigación en Cambio
Climático de la UNAM. Además,
aumentaron los días de calor extremo
por año, así como los días
consecutivos secos, con mayores
afectaciones en el noroeste. De no
actuar contra el cambio climático, el
impacto para México sería similar a
perder entre medio Producto Interno
Bruto y hasta cinco veces el PIB.

MÉXICO SE CALIENTA MÁS QUE
EL MUNDO
En los últimos 120 años, la

temperatura de México se ha

incrementado 1.7 grados centígrados
en promedio anual, como resultado
de la crisis climática. Esto se debe,
alerta un nuevo reporte liderado por
científicos de la UNAM, a la
localización geográfica del país.

El aumento de la temperatura de
México llama la atención de la ciencia,
ya que en contraste, la temperatura
global ha aumentado 1.2 grados
centígrados con respecto al periodo
preindustrial. En nuestro país, sin
embargo, el calentamiento no es
parejo.

México no enfrenta las mismas tasas
de calentamiento y son mucho
mayores en el norte, ya que en
algunos lugares se alcanzan los 6
grados por siglo, “eso es una tasa de
calentamiento muy elevada e
importante; mientras que en algunas
partes del sur, la tasa de
calentamiento es de 5 grados por
siglo y el resto del territorio está entre
2 y 3 grados”, explica Francisco
Estrada Porrúa, coordinador del
Programa de Investigación en Cambio
Climático (PICC) de la UNAM.

Otros hallazgos del reporte Estado y
perspectivas del cambio climático en
México, del cual será presentado el
resumen en un par de semanas y que
Estrada Porrúa adelanta a Excélsior,
son el aumento de días de calor
extremo por año, así como el

incremento del número de días
consecutivos secos (Consecutive Dry
Days, CDD) con afectaciones en mayor
medida en el noroeste del país.

En el periodo observado 1975-2018,
las tendencias de CDD indican
incremento de seis y hasta ocho días
adicionales por década en el noroeste;
de entre dos y cuatro días adicionales
por década en el centro, y el resto del
territorio muestra tendencias de entre
0 y 2 días consecutivos secos
adicionales por década.

También presenta información
respecto a las precipitaciones. Se
observa que son altamente
heterogéneas, esto es que han
disminuido en las regiones del norte
del país, mientras que han
aumentado en el centro y en el sur.
Además, las precipitaciones están
llegando como eventos extremos,
indicó.

Sobre dicho reporte, Estrada dice
que se trata de una iniciativa que
lidera la UNAM y cuenta, además, con
la participación de científicos de otros
institutos de investigación y
universidades del país.

“Hicimos la tarea de recopilar
información sobre qué significa en
términos de impactos en salud,
biodiversidad, agricultura y en otros
sectores; cómo van las emisiones de
México, cómo ha cambiado el clima,

qué lugares del país y qué poblaciones
son las más expuestas, entre otros
puntos, para darnos una idea de la
magnitud y gravedad del problema
que significa el cambio climático, y
esto es algo que el gobierno ya
debería tener preparado para llegar a
una Conferencia de las Partes, pero no
lo tiene”.

LOS COSTOS
Para conocer los impactos del

cambio climático en México, Estrada
destaca que primero debe saberse
cuánto tiempo nos tardaríamos en
pasar de un clima al que se le
consideraría normal a otro clima al
que hoy se le catalogaría como un
evento extremo, “esto ayuda a
calcular cuántos años nos quedan
para que la sociedad enfrente un
clima que desconoce, y en este
momento nos quedan sólo 20 años
para llegar a ese clima extremo, con
el que no estamos familiarizados en
lo absoluto”.

El reporte observa distintos
escenarios para la economía de
México en este siglo, por ejemplo, si
no se logran las negociaciones
internacionales en materia de cambio
climático con planes ambiciosos y que
se implementen, como lo estipula el
Acuerdo de París, “lo que vamos a
tener es un cambio del clima muy
pronunciado y esto para México
representaría algo similar a que hoy
perdiéramos entre medio producto
interno bruto y hasta cinco veces el
PIB, de ese tamaño es el costo del
cambio climático para nuestro país”.

En agricultura, señala que una
investigación reciente analiza qué
pasa con seis cultivos importantes
para el país, ligados a qué tanto se
importa y qué tanto se consume, que
son: maíz, arroz, sorgo, trigo, soya y
caña de azúcar (por su importancia
industrial y comercial).

Considerando sólo los seis cultivos,
el impacto que va a causar el cambio
climático en este siglo será “el
equivalente a que hoy el país perdiera
38 mil millones de dólares, a esto
llamamos valor presente, a cuánto
equivalen las pérdidas en este siglo a
algo que podemos situar en la
actualidad”, detalla.

Para maíz, hacia finales de siglo, en
promedio, el país perdería entre 31%
y 42% de sus rendimientos; en lo
local, indica, hay estados que podrían
perder hasta 80% de sus rendimientos
de maíz de temporal que está
directamente asociado con
autoconsumo y seguridad
alimentaria, “en la actualidad hay 23
estados que producen, en promedio,
al menos una tonelada de maíz por
hectárea de temporal, con 20 millones
de personas que dependen de esa
producción”.

Con el tipo de trayectoria de
calentamiento en el que se está,
continúa el científico mexicano, de no
lograrse metas ambiciosas en las
negociaciones internacionales sobre
el Acuerdo de París, de 23 estados que
pueden producir con el rendimiento
de al menos una tonelada por
hectárea, se pasaría a que sólo 11
estados podrían mantener esa
producción.

En el caso del trigo, para finales de
siglo, el país perdería en promedio
entre 20% y 23% de los rendimientos;
para arroz, entre 40% y 50%; en
sorgo, entre 36% y 41%; en soya,
entre 45% y 59%, y la caña de azúcar
podría tener ganancias, pero
dependería de los supuestos que se
hagan, “es una parte técnica, si el
cultivo va a absorber el CO2 que hay
en la atmósfera podría haber
beneficios, pero quitando ese
supuesto, se perdería 12% promedio
del rendimiento a nivel nacional”.

México se calienta más
que el planeta; el norte es
la zona más seca
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CIUDAD DE MÉXICO.

Ante la inadecuada operación
política, el sesgo y falta de
imparcialidad de Rosario Piedra
Ibarra, al frente de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos
(CNDH), las diputadas federales Sue
Ellen Bernal, Norma Aceves y
Cynthia López afirmaron que es
necesario que la funcionaria rinda
cuentas de su actuación en la
Cámara de Diputados.

Las integrantes del Grupo
Parlamentario del PRI recriminaron
que la titular de este organismo
emita pronunciamientos políticos y
electorales, lo que contraviene con lo
dispuesto en la Constitución, en
lugar de atender los temas que sí le
corresponden y en defensa de los
ciudadanos.

La legisladora Sue Ellen Bernal
consideró penoso que hoy la CNDH,
organismo que deber ser autónomo,
esté al servicio del gobierno, que
incluso haya solicitado con su actual
presidenta la inconstitucionalidad de
leyes como la de deudores
alimentarios en Yucatán, olvidando
los derechos de los infantes y las
mujeres.

Expuso que el Consejo Consultivo

de la misma Comisión salió a
desmentir las recomendaciones
emitidas en torno a la Reforma
Electoral y en contra del Instituto
Nacional Electoral (INE), exhibiendo
que estas fueron una interpretación
de un acuerdo que tomaron en abril
referente a años anteriores y que se
retomó erróneamente. 

A su vez, Cynthia López Castro
explicó que el llamado a comparecer
es por la falta de profesionalismo de
Piedra Ibarra y violar la Carta Magna.
Aseveró que es inadmisible que
quien debe hacer recomendaciones
del más alto nivel quiera hacer una
emboscada al INE.

Aseveró que con su
pronunciamiento desacredita el
debate, se inmiscuye en temas que
no le competen quitando fuerza a los
legisladores, incluso a los de Morena,
mientras olvida reaccionar por las 10
mujeres que mueren diario, los
asesinatos a periodistas, los
feminicidios. Ahí, subrayó, se
necesitan sus recomendaciones.

Por su parte, Norma Aceves celebró
la recuperación de la memoria sobre
violaciones a derechos políticos y
electorales comprendidos entre
1951-1965, para garantizar la no
repetición de estos hechos; pero

indicó que, recientemente, en el
último proceso electoral federal de
2021, hubo 102 asesinatos y 782
agresiones o amenazas a candidatos
o políticos, por lo que fue el más
violento de nuestra historia.

“Los hechos de ayer, requieren
memoria y justicia, los de hoy

compromiso, reconocimiento y
atención por parte de las autoridades
de los tres órdenes de gobierno y de
los organismos autónomos como la
CNDH, que no ha presentado
ninguna recomendación o
comunicado sobre los hechos de
violencia política, así como sobre los

66 homicidios contra periodistas”.
“Mirar al pasado, sin poner

atención al presente, no solo es una
visión parcial y tendenciosa, sino
también una renuncia a las
obligaciones que la Constitución nos
impone”, coincidieron las
legisladoras priistas.

Rosario Piedra debe rendir cuentas por
operar políticamente desde la CNDH

EFE
CIUDAD DE MÉXICO.

A fin de proteger la producción
de pollo y huevo de la influenza aviar de
alta patogenicidad, el  Gobierno
mexicano localizó e instruyó medidas
sanitarias de prevención epidémica en
siete puntos del país, informó este
viernes la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader).

De acuerdo con información
del  Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria  (Senasica) se
localizaron 296 mil aves afectadas por
esta influenza catalogada como IAAP
AH5N1 en 3 de 8 puntos focales.

Las autoridades mexicanas detallaron
que estas aves lograron afectar a tres
unidades de producción avícola
tecnificadas: dos en el estado de Sonora
y uno en Nuevo León, ambos al norte de
México.

Además, el  Senasica  ordenó la
cuarentena interna en ambos estados,
por lo que no se podrán movilizar
productos avícolas que no cuenten con
el permiso de la autoridad sanitaria
mexicana en los dos estados afectados.

La Sader también explicó que los
técnicos de la Dirección General de
Salud Animal, adscrita a su cargo,
instalaron una cuarentena en las
granjas comerciales afectadas y

aplicaron las medidas sanitarias
indicadas.

Con ello, se procedió a la despoblación,
limpieza y desinfección de las unidades
de producción avícola para iniciar el
periodo de vacío sanitario y
posteriormente introducir aves

centinelas, que puedan constatar la
ausencia del virus antes de reiniciar los
procesos de producción.

Asimismo, la  Comisión México-
Estados Unidos para la Prevención de la
Fiebre Aftosa y otras Enfermedades
Exóticas de los

Animales del Senasica informó que en
todos los casos aplicó las medidas
contraepidémicas correspondientes,
que incluyen el rastreo del virus en 15
kilómetros a la redonda de los hallazgos.

Para poder reanudar la movilización y
puesta en el mercado de sus aves, los

productores deberán demostrar que las
aves de sus unidades productivas están
libres de cualquier virus aviar, así como
contar con un registro ante la Sader y
un certificado de medidas mínimas de
bioseguridad que avale la salud de los
animales.

México detecta 296 mil aves con influenza y aplica medidas contraepidémicas
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El exfiscal general del Estado de
Veracruz, Luis Ángel Bravo Contreras
solicitó a la Fiscalía General de la
República (FGR) atraer la
investigación en la que denuncia
tortura y represión sistemática en
contra de él y otros exfuncionarios,
durante el gobierno del panista
Miguel Ángel Yunes Linares.

Bravo Contreras afirma en su
demanda de tortura que durante su
reclusión en la cárcel de Pacho Viejo
permanecía encerrado en una jaula
de metro y medio por tres metros,
durante 23 horas y media al día; que
le impedían tener contacto con la
gente; hablar con cualquier persona
y al recluso que pretendía establecer
contacto con él era amenazado.

En una moción para que se analice
la facultad de atracción recibida en la
oficina del fiscal general de la
república, Alejandro Gertz Manero,
Bravo Contreras recurre a la FGR,
señala, ante la inacción de la Fiscalía
Especializada del Delito de Tortura
zona Centro-Xalapa, de su caso en la
carpeta FEIDT/236/2019-11.

De acuerdo con la petición a la FGR,
Bravo Contreras hace saber al fiscal
general de la República que en su
oportunidad denunció al exsecretario
de Seguridad Pública de Veracruz,
Jaime Téllez Marie, al exfiscal general
de ese estado, Jorge Winckler Ortiz y
otros exfuncionarios, por la “su
probable participación considerados
en apariencia de delitos de tortura”.

El exfiscal veracruzano que pide
ayuda a la FGR, señala en su misiva a
Gertz Manero que en el gobierno que

encabezó Miguel Ángel Yunes Linares
(2016-2018), el penal de Pacho Viejo

—donde Bravo Contreras fue
recluido, fue escenario de “malos
tratos y tortura” en contra de
exfuncionarios de la administración
de Javier Duarte.

Refiere Bravo Contreras que Téllez
Marie, encargado de los centros
penitenciarios de Veracruz en la
administración de Yunes Linares,
ejecutaba esos malos tratos y tortura
en contra de “sus objetivos políticos,
facilitando el ingreso de policías,

ficales, fiscales y otros personajes,
para pedirnos declaraciones
incriminatorias en contra de nosotros
mismos o de terceros, además de
bienes y diversas exigencias”.

Entre las conductas que Bravo
Contreras denunció ante la FEIDT,
que encabeza Cristian Emmanuel
Silva Mirón, funcionario nombrado
en ese cargo por Winckler Ortiz, es la
operación de una cámara de video
frente a su jaula, las 24 horas del día,
además de un custodio fuera de su
celda siempre, sin ninguna

privacidad.
Mencionó el exfuncionario estatal

que cuando se le ocurrió, como una
parte de su estrategia de defensa,
twittear sobre las violaciones que se
cometían en su contra, el entonces
fiscal veracruzano Winckler Ortiz
ordenó a policías sacarlo de la jaula
en horas de la madrugada, lo llevaron
a la población,  a pesar de que no
debían ubicarlo en esa área por el
peligro que corría su integridad, y lo
obligaron a compartir la celda con un
sentenciado por delincuencia

organizada y otro por pederastia.
En un oficio que Bravo Contreras

anexó a su solicitud de atracción a la
FGR, reveló cómo la fiscalía a cargo de
Winckler, lo torturó e inventó
pruebas incriminatorias.

El exfiscal que acusa a su sucesor
también refiere que cuando obtuvo el
amparo contra la prisión preventiva,
la juez Mónica Segovia Jácome lo
arraigó en su domicilio,
absolutamente incomunicado, sin
contacto que personas que no fueran
sus abogados o sus familiares.

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO.

El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, hizo un
llamado a construir desde las
diferencias.

En un mensaje a través de sus redes
sociales, López Hernández recordó
que las diferencias no pueden
oponerse al bien de la nación.

“En un país como el nuestro no
puede haber uniformidad, lo
importante y lo verdaderamente
trascendente es construir desde las
diferencias” compartió en una
imagen en Twitter.

El titular de Segob se encuentra
recorriendo los congresos estatales,
en Guerrero, su visita más reciente,
fue recibido por legisladores locales
con gritos de “presidente”.

López Hernández realiza una gira
por los estados para lograr el aval de
la reforma a la Ley de la Guardia
Nacional que se requiere para que se
apliquen los cambios
constitucionales.

Exfiscal pide atraer su caso de tortura

Llama Adán Augusto López a construir acuerdos desde las diferencias



Agencias 
ECUADOR.

Al menos 15 uniformados heridos
dejó un nuevo motín carcelario
registrado ayer en el puerto de
Guayaquil, Ecuador.

Esta situación se desató a pesar
del estado de emergencia declarado
tras una ola de violencia del
narcotráfico, que dejó ocho
muertos, incluidos cinco
uniformados.

El incidente ocurrió tras
operativos de la fuerza pública para
restablecer el orden en la
penitenciaría Guayas 1.

El presidente de Ecuador,
Guillermo Lasso, aseguró haber
cumplido con su palabra de aplicar
medidas estrictas contra los
recientes episodios de violencia al
trasladar a centenares de reos.

“Dijimos que no nos temblaría la
mano y no nos tembló. La estrategia
de traslado de las cabecillas la
mantuvimos al milímetro”, expresó
el mandatario ecuatoriano
evaluando los operativos
desarrollados en las últimas horas
por las fuerzas de seguridad para
tomar el control.
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Agencias
ALEMANIA.

Los países del Grupo de los Siete
preparan una agenda para evitar una
crisis en Ucrania a partir del próximo
invierno.

En la ciudad de Münster, la
ministra de Asuntos Exteriores de
Alemania, Annalena Baerbock,
anunció una “ayuda conjunta” de los
países del Grupo de los Siete para
auxiliar a Ucrania.

Esto, ante los efectos colaterales de
un conflicto que amenaza con
provocar carencias en materia de
suministros y servicios básicos.

“Las sanciones conjuntas que
hemos iniciado irán acompañadas
ahora de una ayuda conjunta de
invierno por parte de los socios del
G7”, afirmó la jefa de la diplomacia
alemana en el arranque de una
reunión con sus homólogos.

La funcionaria afirmó que
defenderán el derecho internacional
ante el conflicto de más de ocho
meses de duración.

Además, en el mismo sentido se
pronunció Josep Borrell, jefe de la
diplomacia de la Unión Europea.

“Putin está destruyendo Ucrania:
no pueden ocuparla, no pueden
ganar militarmente en el campo de
batalla, no pueden ganar la guerra.
Están destruyendo el país
sistemáticamente. Bombardeando,
destruyendo infraestructura civil”,

dijo.
El conflicto ucraniano fue el tema

principal en la agenda de esta
reunión, en la que participó a

distancia el ministro de Exteriores de
Ucrania, Dimitro Kuleba, quien tuvo
problemas con la conexión por los
cortes que hay en el suministro

eléctrico a raíz de la última ola de
ataques rusos.

De hecho, unas 4,5 millones de
personas se quedaron sin

electricidad ayer por la noche en
Ucrania, debido a los bombardeos
rusos contra infraestructuras
energéticas.

G7 cobija a Ucrania de cara al invierno

Hieren a 15 policías en otra redada en Ecuador



Podríamos utilizar millones de renglones y
párrafos para platicar entre cientos de
duranguenses las experiencias que vivimos
con nuestro querido amigo Jorge “El Wastle”
Contreras Casas, juarista apasionado, quien se
nos adelantó en el viaje sin retorno hace
apenas unas cuantas horas.

Habiendo heredado el apodo de su hermano,
el Dr. Rodolfo Contreras Casas, fue Jorge quien
hizo popular y hasta famoso lo que se
convirtió con el tiempo en un Nombre “El
Wastle”.

Todos los que lo conocimos tenemos una
visión diferente sobre nuestra relación
amistosa. A mí me tocó en suerte la de
estudiante y revolucionario juvenil.

Viví cientos de anécdotas y momentos
especiales, algunos muy divertidos y oros muy
difíciles.

Para mi fortuna su muerte no me agarró
descuidado, pero sí de sorpresa.

Lo saludé por última vez durante el
homenaje luctuoso al licenciado José Ramírez
Gamero, de los pocos amigos del Wastle que
lograban hacerlo enojar hasta el llanto. 

Lo conocí, como miles, en la calle caminando
y haciendo volar su moneda de 20 centavos de
cobre.

Formaba parte de la casta de
intelectuales jóvenes universitarios. Muy
preparado y un maestro de la oratoria.

Curiosamente su pasión siempre fue
la promoción del deporte y en especial el beis
y el softbol, aunque siempre apoyó a “Los
Halcones” de la UJED como asistente de Fidel
“El Güero” Pacheco Hernández.

Durante varios años, en los tiempos
de exámenes en la entonces Escuela de
Derecho de la UJED (hoy FADERyCIPOL),
diarios, incluyendo domingos y días festivos,
nos encerrábamos desde las 20:00 horas hasta
las primeras horas del día siguiente en casa de
mi mamá Ticho a “estudiar”. Ahí también
Miguel Palacios Moncayo, Edwiges Fragoso
Saucedo, Efrén Betancourt Reyes, Miguel
Angel Díaz Hurtado y Jorge Contreras Casas.

Fueron años de mucho aprendizaje
académico, político y social.

También de muchas desveladas que
aguantamos gracias no solo al Nescafé sino a
unas pastillas que conseguíamos en la vieja y
hermosa Farmacia-Café Benavides frente a la
Catedral Basílica Menor.

Eran los tiempos del gobernador
Alejandro Páez Urquidi con don Jesús Estrada
Chávez como secretario general de Gobierno,
Santiago Lavín de Tesorero; Roque Chavarría,
procurador general de justicia; Adalberto
Palma Chacón, coordinador de Seguridad
Pública en el Estado

Circulaba por oficinas públicas,
cafés, en instituciones académicas de estudios
superiores, Reportaje Confidencial, escrito,
editado e impreso por el gran periodista
duranguense, Antonio Norman Fuentes. Era
imperdible su lectura. Y los pocos miles que
imprimía se agotaban en un par de hora y
había que buscar quien la pasaba para leerla.

Duro le pegaba al gobierno
paezurquidista pero sobretodo al titular de la
Secretaría General de Gobierno a quien le dolió
mucho el tema del Legado de Raymond Bell y
la complicidad del entonces Banco Nacional de
México, propiedad de la familia Legorreta.

La hojita, Reportaje Confidencial,

única parte en donde por meses se podía leer
de este tema, que luego sería tomado también
por El Sol de Durango y La Voz de Durango,
causó tanta molestia en el gobernador Páez
Urquidi que pidió al inquieto joven estudiante
y político universitario, dirigente de la FEU,
Luis Angel Tejada Espino, organizara una
marcha que pareciera de apoyo al mandatario
estatal y a su gobierno.

La presión social, originada por
Reportaje Confidencial y asegundada por los
dos periódicos impresos de la capital,
obligaron al gobierno estatal y al Banco
Nacional de México a celebrar una asamblea
informativa sobre el Legado de Raymond Bell,
misma que se celebró en el auditorio de la
Unión Ganadera Regional, en 20 de Noviembre
y Cuauhtémoc, bajo el nombre de “La Danza
de los Millones”, como atinadamente la llamó
Toño Norman Fuentes.

Dieron cifras y más cifras, pero
nunca convencieron y fue entonces que se
alzaron voces como las de Pedrito Ávila
Nevárez, exigiendo cuentas claras.

Fue entonces que el gobernador Páez
Urquidi ordenó la marcha de “apoyo” de los
universitarios que fuimos convocados, para
otros fines, por el dirigente Luis Angel Tejada
Espino quien nos citó en el Edificio Central de
nuestra UJED. De ese emblemático sitio partió
la marcha encabezada por más tarde se
convirtió en el dirigente de PRI en el Estado.

Solo que cuando la punta de la
marcha se encontraba sobre calle Bruno
Martínez a la altura del teatro Victoria la otra
parte de contingente nos dirigimos al Palacio
de Gobierno para exigirle a Jesús Estrada
Chávez que regresara los millones de pesos del
Legado de Raymond Bell.

Justo cuando los primeros
estudiantes universitarios entraron al Palacio
de Gobierno, descendía el gobernador
Alejandro Páez Urquidi lo que provocó un
encontronazo con los revolucionarios jóvenes.

Sobre este punto hay dos versiones.
Una que dice que el gobernador fue alertado
de que se tomaría el palacio de gobierno, y la
otra que asegura que Páez Urquidi sintiéndose
triunfador, salió a esperar a los estudiantes en
la plaza IV Centenario para recibir el respaldo.
Me quedo con la segunda versión.

Ya “tomado” el edificio del Palacio de
Gobierno, hubo dos corrientes de opinión. Una
que marcaba que se debía desalojar, pero en
atención a las indicaciones de Páez Urquidi vía
los “líderes” oficiales; la otra, que apoyamos
nosotros y se fundamentaba en que, el
llamado de Tejada Espino no solo fue para
universitarios sino para estudiantes de
escuelas secundarias, que inmaduros subieron
a la azotea del vetusto edificio, llena de cables
y tragaluces que en cuanto oscureciera se
convertirían en una trampa.

Lo anterior aunado a que el Ejército
Nacional se disponía ya a entrar a “invitarnos”
a salir del Palacio. Unos se encontraban
apostados en las escaleras del teatro Victoria
muy cerca de la azotea. Otros estaban
estacionados en el paseo de Las Alamedas.

La puerta principal del Palacio de
Gobierno estaba “controlada” por los militares
y el hijo de un General de División.

En el salón que era la sala de
sesiones del Congreso del Estado (en aquel
tiempo eran doce legisladores); se
acordó desalojar el edificio y
declararse en asamblea
permanente en el Edificio Central
de la UJED para estudiar que
medidas seguirían para presionar el
regreso del Legado de Raymond Bell
y otras peticiones más vinculadas
con la vida universitaria.

Finalmente, se logró el
desalojo por consenso y parte del
estudiantado nos reunimos en la
histórica aula “Laureano Roncal”
desde donde observamos como
llegaron los militares dispuestos a
recuperar el Palacio de Gobierno.

Después de una larga
sesión se elaboró un “pliego
petitorio” para el gobierno de Páez
Urquidi y decidimos “tomar el
Edificio Central”, así como declarar
una “huelga en todas las escuelas
de la UJED”.

Tranquilamente nos
retiramos del Edificio Central a
nuestros domicilios a eso de la
medianoche, cuando nuestra
hermosa Plaza de Armas se podía

admirar sin tanto bullicio ni puestos de
vendimia.

Justo frente al bello Kiosko,
caminando con calle Constitución, un grupo
de agentes de Gobernación apoyado por un
puñado de soldados al mando de un oficial,
detienen sus vehículos frente a nosotros, un
grupo como de diez estudiantes, y
empuñando sus armas largas nos ordenan
detenernos y alzar las manos.

Nunca he sabido si fue al azar o por
consigna de los agentes de la Secretaría de
Gobernación que solamente nos detuvieron al
Wastle y a un servidor.

A bordo de un vehículo nos “pasean”
por el parque Guadiana, entonces totalmente
deshabitado; luego por varias calles de la
periferia; finalmente por el centro comercial
de Durango para terminar en el Cuartel Juárez
ahora un mercado popular.

Ahí nos “entregaron” a un oficial que
dijo ser el comandante de regimiento
destacamentado en Santiago Papasquiaro.

No sé cuánto medía, pero yo lo veía
como de dos metros y medio.

Ahí en las oficinas administrativas,
sentado sobre un escritorio de madera y
jugando con una granada de mano, lanza su
primera pregunta: “¿Cómo le van a hacer para
demostrar que NO traían esta granada?”

El Wastle y un servidor cruzamos
miradas de miedo.

Y en seguida: “Tú, `Wistle`, ¿dónde
conseguiste esta granada?”. Hasta el apodo le
cambió.

Luego nos dejó en esas oficinas
hasta que media hora después, casi a la una
de mañana un teniente nos llevó a lo que sería
nuestra celda: un aula para los soldados.

El miedo lo sacamos con bromas.
Recordamos que al Ché Guevara también lo
encerraron en un aula. Enterramos las
dexedrinas que traíamos para que no nos
fueran a acusar de narcotráfico. Y lo más
espantoso: el soldado que nos vigilaba y que
cada media hora se ponía frente a nosotros y
gritaba: “Cabo de Guardia”. (CONTINUARÁ)
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*** Se ha ido
Miguel Ángel Vargas Q.

CHARLAS



-Aunque mal perdedor,
Bolsonaro ha dado luz
verde a la transición de
gobierno con el equipo
de Luiz Inácio Lula da
Silva.

Hace unos días,  Joe
Biden  pidió a los
ciudadanos a no bajar la
guardia, que se
movilicen y acudan a
votar. En la víspera de la
elección del próximo
martes, en donde se
jugarán posiciones en el
Congreso, el presidente

de Estados Unidos sabe que el
fantasma trumpista está ahí, más vivo de lo
que desearía, ni las investigaciones ni los
asuntos pendientes que el expresidente
republicano tiene con el aparato judicial, han
mermado su intención de figurar en el
espectro político de su país. Por el contrario,

hace unos días, la polarización dio otro
ejemplo de sus peligros, el ataque al esposo
de Nancy Pelosi, claro ejemplo de que ningún
fuego se ha calmado y dependerá de los
resultados de los comicios si ese incendio se
apaga o se atiza: “Esta violencia contra los
demócratas, los republicanos y los funcionarios
no partidistas que sólo hacen su trabajo es la
consecuencia de las mentiras contadas por el
poder y el beneficio, las mentiras de la
conspiración y la malicia, las mentiras
repetidas una y otra vez para generar un ciclo
de ira, odio, vitriolo e incluso violencia…”,
declaró Biden en alusión a la escalada que no
se detuvo desde el asalto al Capitolio en enero
de 2021.

Mientras esto ocurre al norte de nuestra
frontera, muy al sur del continente otro
fantasma,  Jair Bolsonaro, ha sido menos
pendenciero que Donald Trump. Aunque mal
perdedor, porque no se ha atrevido a reconocer
expresamente su derrota, ha dado luz verde a
la transición de gobierno con el equipo de Luiz

Inácio Lula da Silva. Pero su figura ha sido
motivo de protestas y bloqueos carreteros que
no cesan, a pesar de los llamados del
mismo Bolsonaro. Encendió los ánimos y ahora
su voz ya no alcanza para apagarlos.

Del otro lado del mundo, las Coreas han
escalado su añeja tensión. Misiles balísticos
salen desde el norte, el sur responde. Insisten
en sus pruebas, reiteran sus reacciones. Y esto
se suma a la tensión nuclear, ya de por sí
elevada: “Estamos convencidos de que en la
actual situación, compleja y turbulenta,
provocada por acciones irresponsables y
groseras que apuntan a dañar nuestra
seguridad nacional, la tarea prioritaria es
evitar el choque militar directo entre potencias
nucleares…”, afirmaron, desde Rusia, en esos
llamados que hacen en tono de alerta, pero que
más bien son amenazantes. 

En Ucrania, por su parte, el
presidente Zelenski reitera que las adhesiones
de territorio que se ha adjudicado el gobierno
de Putin, rompen toda posibilidad de diálogo.

Apenas este viernes aumentaron los ataques
en Kiev, la capital que por varias semanas se
mantuvo en aparente calma: “Si los rusos se
retiran y reconocen que están terriblemente
equivocados, si es que se puede hablar de error
ante todo esto, entonces podemos encontrar
un formato para el diálogo…”, respondió el
mandatario ucraniano al diario El País hace un
par de días.

“Paren el mundo, que me quiero bajar…”,
una frase atribuida a Mafalda que, me entero,
es imprecisa. La agencia AFP publicó hace unas
semanas que el mismo Quino lo desmintió.
Casi poética, la frase erróneamente consignada
a esta famosa pequeña de las viñetas, pero la
expresión correcta, según una entrevista con
el dibujante en 2007, es: “Mafalda nunca diría
‘paren el mundo que me quiero bajar’, porque
ella siempre fue muy emprendedora…”. En fin,
Mafalda insiste en tener razón: si no nos
podemos o queremos bajar, ojalá sí, que el
mundo mejore…
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Paren el mundo…
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO 

Una oposición dividida no ayuda a la defensa
del INE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), amenazados en su
autonomía por la regresiva reforma electoral
del presidente López Obrador.

Lo decimos porque MC y PRI se enfrentaron
ayer públicamente, luego de que el
coordinador de la bancada naranja en San
Lázaro, Jorge Álvarez Máynez, dijera a los
reporteros que “el PRI ya pactó con el secretario
de Gobernación” quitar “facultades
sustantivas” a los órganos electorales. “Como
en el caso del Quinto Transitorio, va a salir en
los próximos días el PRI con la noticia de que
tienen una propuesta de Reforma Electoral que
va a lastimar al Instituto”, aseguró el diputado
naranja.

Este reportero le ha dado seguimiento al
tema. La información que tenemos va en
sentido contrario. Fuentes muy cercanas a la
dirigencia del tricolor nos aseguraron
que Alito Moreno rechazó incluso la oferta de
decidir sobre dos de los cuatro consejeros del
INE que se van, a cambio del voto de su
bancada. Nos aseguran que no hay manera que
el PRI diga sí a la reforma de López Obrador.

El PRI acusó recibo y contraatacó de
inmediato. Sus diputados hicieron público un
comunicado en el que aseguran: “No tenemos
ningún pacto con el gobierno federal o con
Morena para aprobar la reforma electoral. Es
condenable que los legisladores del MC
mientan y lleven como bandera falsedades que
sólo logran confundir a la ciudadanía.

“Es lamentable que MC siga con el doble
discurso, sumando tres años de dividir el voto
opositor para facilitar el triunfo de Morena. En
muchas ocasiones se les ha invitado a ser parte
de la alianza opositora, pero siempre se han
negado porque en realidad responden a los
intereses de Morena”, puntualiza.

Alito Moreno, presidente del tricolor, tampoco
se quedó callado. Exigió a Movimiento

Ciudadano “quitarse la máscara y mostrarse
como el empleado de Morena que es”, en un
comunicado por separado. El coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI, Rubén Moreira,
también devolvió la “caricia” a los naranjas en
Twitter: “Un gobernador matraquero, Un
diputado malabarista. El norte de Nuevo León
es el paraíso del narco. Jalisco en vías de
convertirse en narcoestado. Mutis naranja ante
la realidad. ¿Narcoalianza naranja? Buenos
distractores del señor  diputado”.

Ambos partidos le siguen pavimentando el
camino a Morena para el 2024.

*El que persevera alcanza. La diputada del
PAN María Elena Pérez-Jaén, por fin logró que
se diera cauce a su petición de que Leonel Cota
Montaño, titular de Segalmex, comparezca
ante la Comisión de Vigilancia de la Auditoría
Superior de la Federación. El funcionario
deberá aclarar el faltante de 5 mil 640 millones
de pesos y 3 mil 396 millones de pesos que
aparecen en las auditorías 283 DE y 327-DE de
la Auditoría Superior de la Federación.

Desde el pasado 30 de septiembre, Pérez-

Jaén  propuso la comparecencia, pero los
diputados de Morena, siempre dispuestos a
ayudar a los suyos, se opusieron. Uno de
ellos; Azael Santiago Chepi, acusó a María
Elena de “sólo buscar los reflectores políticos y
provocar una confrontación innecesaria”. La
legisladora no se dio por vencida. El 17 de
octubre envió un oficio al presidente de la
Comisión de Vigilancia, Pablo Angulo, para
proponer nuevamente que se pusiera a
discusión y, en su caso, aprobación, la
comparecencia de Cota. El trámite se formalizó
ante la comisión en la reunión del 28 de
octubre. María Elena alcanzó su propósito, a
pesar de que diputados del PAN que integran
la comisión no la respaldaron.

Pero hoy hasta los de Morena se sumaron. La
primera fue la aguerrida  Inés Parra. Le
siguió Arturo Hernández Tapia y hasta el
mencionado Santiago Chepi. El apoyo de la
diputada del PRI  Carolina Viggiano  fue
determinante para que Pablo Anglo, dedo
chiquito de Alito, no tuviera más alternativa
que darle cauce a la petición. En la próxima

reunión se llegaría a un acuerdo para votar la
propuesta y, en su caso, definir la fecha de la
comparecencia.

*Alicia Bárcena, embajadora de México en
Chile, es candidata a encabezar el Banco
Interamericano de Desarrollo (BID). Es también
exsecretaria ejecutiva de la Cepal. Sus
detractores han lanzado una campaña en la
que la acusan de ”rojilla” o de “comunista”
para que no suba al cargo.

Su llegada al BID, con sede en Washington,
depende de Estados Unidos. Cerca del 30 por
ciento de sus recursos le llegan del
Departamento del Tesoro. Son ellos, los
estadunidenses, los que deciden quien
encabeza ese banco, que es  fuente de
financiamiento para el desarrollo sostenible,
social, económico e institucional en
Latinoamérica y el Caribe. Por eso es urgente
que  la Secretaría de Hacienda, que
encabeza Rogelio Ramírez de la O, ponga las
pilas y haga contacto con el Tesoro de Estados
Unidos. Sin ese empujón, la candidatura no es
viable.

El PRI y el MC, al son de Morena
Francisco Garfias

ARSENAL
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El primer encuentro
sexual es un tema
abordado
históricamente por la
literatura juvenil.
“Las (des)ventajas
de ser virgen”, de la
estadounidense
Cameron Lund, es el
éxito más reciente
que se ocupa de
contar ese momento.

Infobae
La pérdida de la virginidad es un

tema que siempre da que hablar.
Pudor, nulo diálogo con los padres
sobre el tema, poca ESI en las
escuelas y un sinfín de dudas
entre los adolescentes que buscan
experimentar y también aquellos
que no saben si está bien separar
el romance del placer son algunos
de los tópicos habituales en
novelas juveniles que hablan

sobre la sexualidad.
En los últimos años se han

publicado cada vez más novelas de
fantasía o de romance juveniles
que tienen escenas spicy
(picantes), término del cual se
viene hablando mucho en

plataformas como Tik Tok, cuando
los propios lectores son los que
recomiendan libros para otros
pares. Aclaran sobre la existencia
de estas escenas dando su opinión
al respecto, cuestionando a veces
los conflictos heterosexuales y

abriendo debate a aquellos libros
que deciden hablar sobre la
pansexualidad, la bisexualidad y el
mundo LGTB +.

Particularmente en Las
(des)ventajas de ser virgen, del
sello editorial Duomo Ediciones

(Riverside Agency), la autora
estadounidense Cameron Lund no
solo se tocan algunos de estos
tópicos sino que, además,
tenemos ese conflicto reiterativo
en la cultura pop adolescente
(libros, novelas gráficas, series y

La primera vez en el sexo, esa vieja
escena que sigue produciendo literatura
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películas) en donde la
protagonista púber se enamora de
un chico universitario y quiere
tener relaciones con él pero no se
anima a confesarle que es virgen.

En este libro se habla mucho
sobre la diferencia entre lo que se
considera promiscuidad entre
hombres y mujeres. Los chicos son
considerados “ganadores” por
besar o tener sus primeras
experiencias a temprana edad y
luego de forma consecutiva. Ellas,
en cambio, son mal vistas y están
en el boca en boca de todos los
grupos estudiantiles.

En un instituto secundario de
Estados Unidos encontramos a
Keely, el personaje principal de
este libro. Un día ella cae en
cuenta de que es potencialmente
la única virgen de su salón de
clase cuando asiste a una fiesta y
una de sus amigas, Danielle, tiene
su primera vez y todos los
asistentes se enteran al minuto
del hecho. Keely nunca se sintió
deseada por ninguno de sus
compañeros y eso que su mejor
amigo, Andrew, es un chico
popular y a lo largo de los años la
ha invitado muchas veces a sus
encuentros con sus amigos
hombres.

Sin embargo, Keely se siente
invisible y poco experimentada a
la hora de hablar de sexo. Cuando
la protagonista de esta historia
consigue un trabajo de medio
tiempo y conoce a un universitario
con el que la química fluye con
rapidez llamado Dean, empieza a

tomar conciencia de lo complicado
que sería acostarse con él sin
haber perdido la virginidad antes.
Es por esta razón que a Keely,
luego de una charla con su amiga
Hannah, se le cruza por la cabeza
pedirle a Andrew, su mejor amigo,
que sea su primera vez. ¿Qué
puede salir mal? Él tiene mucha
experiencia al respecto y ha sido
su amigo por años, confían
plenamente el uno y el otro. Nada
podría salir mal. O todo podría
salir mal.

Esta comedia romántica es muy
similar a las típicas películas
estadounidenses que hablan sobre
la pérdida de la virginidad de una
forma simple y divertida pero en
las que, en el fondo de la trama,
siempre se esconde el origen de
una historia de amor. Lo que
particularmente me llamó la
atención es que Cameron Lund, la
autora, tuvo mucho éxito
internacional con este libro que
trata una premisa ya conocida y
reiterativa pero que al mismo
tiempo vuelve a invitar a los
jóvenes a pensar por qué se le da
tanta importancia a la primera vez
y las diferencias entre aquellos
chicos considerados “ganadores”,
“campeones” y “genios” por estar
con varias mujeres; y aquellas
chicas que son atacadas por hacer
exactamente lo mismo.

En esta novela se ve mucho la
amistad desde diferentes aristas,
trabaja sobre el qué dirán, los
secretos, los miedos de los
protagonistas y las diferentes

clases de amistades que existen.
También tiene en el centro de su
trama la reflexión sobre la
confianza, la delgada línea entre
buscar hacer lo correcto y lo que
realmente uno desea, sin tener en
cuenta las consecuencias que
pueden traer las acciones de este
grupo de amigos que no dejan de
ser jóvenes con incertidumbres y
poca experiencia en la vida y que
se están formando poco a poco
para la vida adulta.

El potencial interés sexual y
amoroso entre Keely y Andrew es
el otro tópico central de la trama.
Así como hay un boom de
fanáticos de los libros en los que
la historia puede catalogarse
como enemies to lovers (de
enemigos a enamorados), los
fanáticos de las comedias
románticas siguen detrás de los
friends to lovers (de amigos a
enamorados) y van a encontrar
esta historia muy fresca, divertida
y original dentro del éxito actual
de las rom-coms (comedias
románticas) para jóvenes lectores.
Los lectores de La hipótesis del
amor de Ali Hazelwood, Farsa de
amor a la española de Elena Armas
y Rojo, blanco y sangre azul de
Casey McQuiston van a disfrutar
de principio a fin Las (des)ventajas
de ser virgen.

“Las (des)ventajas de ser
virgen” (fragmento)
Por la noche, no puedo dormir.

Cada vez que empiezo a conciliar
el sueño, las palabras de Hannah

me abofetean, devolviéndome a
un miserable estado consciente.
Cuando cierro los ojos, aparecen
imágenes de Andrew flotando
ante mí, recuerdos de las veces
que lo he visto con chicas, que he
presenciado cómo las acorralaba
contra la pared en las fiestas,
morreandose y con sus manos
enmarañadas en su pelo.

Trato de imaginármelo
besándome, solo para ver qué
pasa. Mis ojos se abren de par en
par y me invade una sensación de
vergüenza, como si, de algún
modo, desde su cama, a unas
manzanas de la mía, pudiera
adivinar lo que pienso. Odio a
Hannah por haberme metido esa
idea en la cabeza; sus palabras
parecen un gusano que no deja de
retorcerse en mi cerebro.

Es una proposición tan típica de
Hannah. Lleva haciendo
comentarios de una posible
relación entre Andrew y yo desde
que empezamos el insti.

“Es muy mono”, me dijo en
segundo de secundaria, la
primera vez que fui a su casa.
Fingí que me venían ganas de
vomitar. “Es mono igual que tú.
Es decir, que sé que eres
guapa, pero no me gustan las
chicas”. No fue fácil de
explicar.
“Pero los chicos sí te gustan”.
“Sí, pero no los que son rollo
Andrew”, respondí, poniendo
los ojos en blanco. “Si piensas
que es tan mono, ¿por qué no
sales con él?”.

“Porque te pertenece”, dijo,
como si fuera algo evidente.

Me he acostumbrado a este tipo
de conversaciones, a las bromas
mordaces que me dedica sobre su
cama o sobre su estúpido trabajo
en el parque de bomberos. Sin
embargo, algo en esta idea suena
diferente. No es solo Hannah
tratando de que salga con Andrew.
Es Hannah tratando de ayudarme
con Dean.

Suspiro y cambio a una posición
boca abajo. Ni siquiera puedo
creer que me lo esté planteando.
Lo más probable es que Andrew
diga que no y que nuestra relación
se vuelva extraña e incómoda.
Pero ¿y si respondiera
afirmativamente?

Aun así, por mucho que no
quiera admitirlo, Hannah tiene
razón. Es la solución perfecta a mi
problema. Quiero perder la
virginidad con alguien en quien
pueda confiar plenamente, con
alguien que sé que no me negará
la palabra el día después, que no
me juzgará por estar nerviosa,
asustada o por ser torpe.

Quién es Cameron Lund
Nació en New Hampshire,

Estados Unidos.

Además de ser escritora es
cantante y escribe sus propias
canciones.

Es autora de Las (des)ventajas
de ser virgen.
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La actriz de la mítica
comedia “Married with
children” regresa a la
vida pública y a la
pantalla chica con la
última temporada
“Dead to me” que
filmó mientras lucha
contra la enfermedad

Infobae 

Christina Applegate fue
considerada una de las mujeres más
deseadas de Hollyroowd a principios
de los noventa. En 2003 ganó un
Emmy por su participación como
actriz invitada en “Friends” y fue
nominada al Tony por el musical
“Sweet Charity”.

Entre sus éxitos, se cuentan “La
Cosa más Dulce”, “Pase Libre” y
“Anchorman”. Pero fue sin duda su
papel de Kelly Bundy en la comedia
sobre una familia disfuncional,
“Married with Children”, la que la
catapultó a la fama. La serie duró 10
temporadas y se convirtió en la
segunda de mayor duración de Fox

después de Los Simpson.
A punto de cumplir los 51 años, la

californiana reveló que lucha desde
hace un tiempo contra la esclerosis
múltiple. La ganadora de un Emmy,
icono generacional en su

adolescencia, atravesaba uno de sus
momentos profesionales más
importantes de su carrera con la
serie “Dead to me” de Netflix.

Un camino difícil

Nacida en Los Ángeles, el 25 de
noviembre de 1971, creció en una
familia donde el dinero no abundaba.
Hija de la actriz televisiva de escaso
éxito Nancy Priddy y del productor
discográfico Robert Applegate, su

primer trabajo delante de una
cámara tuvo lugar con tan sólo cinco
meses de vida, en un anuncio de
biberones. Sus padres se separaron
poco después y ella se convirtió en el
sustento económico de su madre,
apareciendo en series, anuncios
radiofónicos y obras de teatro en Los
Ángeles. Como no podía permitirse
una niñera, Nancy decidió convertir
las tablas en guarderías
improvisadas y con solo siete años ya
había participado en tres
producciones del director John
Cassavetes.

“Para mi madre no fue fácil ser una
actriz con problemas para trabajar y
criar una niña. Éramos como dos
vagabundas, sin saber nunca de
dónde vendría el dinero”, revelaba la
actriz. Algunas veces debieron
recurrir a la ayuda del estado para
poder sobrevivir.

Sin embargo, la inestabilidad la
convirtió en una persona segura de
lo que quería. En la secundaria no le
fue fácil superar su timidez. A los 15
años se presentó en el casting de
“Married with children” (Casados con
hijos o Matrimonio con hijos, según
el país), donde obtuvo el papel que
anhelaba.

Para cumplir con los tiempos de
grabación debió abandonar la
escuela secundaria, decisión de la
que se arrepintió, ya que a diferencia
de su papel en la serie, Christina era

Los secretos de Christina Applegate: cuando engañó a Brad Pitt con
una estrella de rock y los desafíos de filmar con esclerosis múltiple
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una adolescente sumamente
inteligente. Ed O Neill, que actuaba
de su padre en la comedia, solía
decir, entre orgulloso y admirado,
que “solo alguien con su inteligencia
puede lograr un personaje de ‘rubia
tonta’ de manera tan convincente”.
Contaba que solo eran necesarias
una o dos tomas para lograr la
escena, algo que agradecían los
técnicos.

La comedia salió al aire y se
mantuvo por diez años. La actriz
explicó la razón del éxito televisivo.
“Al comienzo, el programa
conmocionó y disgustó a la gente.
Pero en privado, disfrutaban reírse.
Con demasiada frecuencia la gente
mira a las familias perfectas en la
televisión y piensa: ‘¿por qué mi
familia no puede ser así?’. Pero en el
caso de “Married with children”, la
gente por fin podía exclamar:
‘¡Gracias a Dios que mi familia no es
así!’”.

Reparto original de la exitosa
serie ‘Matrimonio con hijos
La actriz se convirtió en aquellos

años una de las mujeres “más
deseadas” del mundo. También en un
ícono de la moda por sus looks que
toda adolescente quería copiar y
tener en su guardarropa. Se volvió la
más sexy de la década. Representaba
los noventa a la perfección.

Después ganaría un Emmy por su
papel como la narcisista hermana de
Rachel Green (Jennifer Aniston) en
“Friends” y grabó la serie “Samantha,
¿who?”, que duró dos temporadas y
que marcó su destino en la comedia.
Su último gran proyecto fue la serie
de Netflix “Dead to me”, un trabajo
que le dio mucha satisfacción pero
que también fue baldazo de agua fría
al enterarse en pleno rodaje que su
vida ya no iba hacer la misma.

Su rol en la ficción, calificado por
los críticos de la industria como el
mejor de toda su carrera, suponía su
renacer tras varios años apartada de
la primera línea de Hollywood,
haciéndose merecedora de
nominaciones a Mejor Actriz en los
Emmy y los Globos de Oro.

Infiel y plantón a Brad Pitt
Gwyneth Paltrow, Jennifer Aniston,

Angelina Jolie... estos nombres de
sobra conocidos por todos forman
parte del curriculum amoroso de
Brad Pitt. Pero Christina Applegate
también conquistó el galán eterno de
Hollywood. Tiempo atrás, la
caleforniana contó un insólito
episodio que muchos desconocíamos
y que involucra al ganador del Oscar.

A los 26 años, el corazón de Pitt
quedó destrozado al ver cómo ella le
dejaba por otro.

La estrella icono de los 90 relató
que se conocieron en lo adolescencia
cuando él particopó de uno de los
episodios de “Married with children”.
Fue ahí donde surgió una amistad
que hizo que Brad fuera un habitual
invitado por la familia Applegate.
Poco después, de amigos pasaron a
novios. El actor, que era ocho años
mayor que ella, empezó una relación
de la que incluso existen fotografías,

cuando el reinado de Pitt en
Hollywood estaba todavía muy lejos.

No fue hasta una aparición de
Applegate en el programa “Watch
What Happens Live” conducido por
Andy Cohen en el año 2015, cuando
contó por qué se terminó todo entre
ellos. Christina, de 18 años, plantó a
Pitt la noche de los MTV Video Music
Awards de 1989.

Y si bien la actriz en aquella
ocasión no dio el nombre del hombre
involucrado en este triángulo
amoroso, al poco tiempo
trascendería que lo dejó por
Sebastian Bach, cantante de la banda
de heavy metal Skid Row. Él no tuvo
reparos en contarlo públicamente.

Bach es el “culpable” de que la
historia de amor entre Pitt y
Applegate llegara a su fin debido a la
“breve aventura” que tuvo con la
protagonista de “La cosa más dulce”.
Hasta el día de hoy, el músico se jacta
de que “hubo un momento en que
estaba aún más bueno que Pitt”.

En 1996, se rumoreaba que
Applegate estaba saliendo con
Christian Slater, pero en 2015 la
pareja descartó los rumores en ·The
Late Late Show· y le dijeron al
presentador James Corden que nunca
sucedió. Luego conoció a su primer
marido, el actor Johnathon Schaech,
en 1997 -dijo que su “corazón dio un
vuelco” en el momento en que se
dieron la mano- y después de unos
cuatro años juntos se casaron en
2001. Se separaron y solicitaron el
divorcio en 2005. Fue una decisión
“mutua”, según sus representantes.

Desde su divorcio, Schaech ha
hablado sobre su amor y apoyo
incondicional a Applegate. Durante
un “Ask me Anything” de Reddit en
2016, el actor de ““¡Eso que tú
haces!” dijo que su ex había creado
“una familia maravillosa” con su
nuevo esposo, Martyn LeNoble.

Antes de conocer a su actual
marido, la intérprete salió con el
patinador y fotógrafo Lee Grivas,
quien falleció de una sobredosis de
drogas en 2008. Tuvieron una

relación durante unos tres años,
aunque no estaban juntos en el
momento de su muerte “Estoy
profundamente entristecida”, dijo
Applegate en un comunicado: “Lee
fue un ser humano increíble que fue
una parte extremadamente
importante y hermosa de mi vida”

En 2008, Applegate comenzó a salir
con el bajista holandés LeNoble, solo
unos meses antes de que su
representante confirmara que le
habían diagnosticado cáncer de
mama. Debido a la enfermedad, se
sometió a una mastectomía doble
dos semanas después del anuncio.
“Lloro al menos una vez al día al
respecto porque es difícil pasarlo por
alto cuando estás parada frente al
espejo. Cuando miras hacia abajo, es
lo primero que ves… Es un recuerdo
constante del cáncer que tuve”,
contó en el programa de Oprah
Winfrey.

Nueve años después se realizó una
operación para remover sus ovarios
y sus trompas de Falopio. “Es un
alivio, es algo menos por lo que
tengo que preocuparme. Ahora
esperemos que no me pase por
encima un autobús”, declaró, para
ponerle un poco de humor al asunto.

Applegate le dijo a US Weekly que
LeNoble fue crucial para ayudarla
después de su diagnóstico. “Tengo
un sistema de apoyo pequeño pero
poderoso y Martyn realmente ha sido
una parte increíble de mi vida”, dijo
en 2010. “Sin él, no sé si podría haber
pasado por esa situación. Él se dio
cuenta en un momento en que hubo
muchas pérdidas en mi vida en
muchos niveles, por lo que ha sido
una ayuda realmente increíble”. La
pareja se comprometió en 2010 y se
casó en 2013, dos años después del
nacimiento de su hija Sadie.

“No lo puedo aceptar”
La vida de Christina Applegate ya

no ha vuelto a ser la misma desde
que la diagnosticaron esclerosis
múltiple, (EM), una afección del
sistema nervioso que afecta al

cerebro y la médula espinal. La actriz,
que en unos días cumple 51 años, ha
tenido que aprender a vivir con su
enfermedad y aceptar que hay cosas
que ya nunca más va a poder hacer.

“Ojalá hubiese prestado más
atención... ¿pero cómo iba a
saberlo?”, dijo en una entrevista que
ha concedido a The New York Times.
La actriz reconoce que durante años
notó hormigueo y entumecimiento
en sus extremidades y que con el
tiempo fueron empeorando.
Finalmente, sus sospechas se
confirmaron en el año 2021.

En ese momento, Christina estaba
filmando la tercera y última
temporada de la comedia “Dead to
Me”, pero las grabaciones se pararon
durante cinco meses para que
pudiera empezar con su tratamiento.
“Fue bueno para mí. Necesitaba
procesar la pérdida de mi vida, la
pérdida de esa parte de mí. Así que
necesitaba tomarme ese tiempo”.

“¿Aceptarlo? No. Nunca voy a
aceptarlo. Estoy enojada”, admitió la
actriz, que ha tenido que aprender a
vivir con su enfermedad. Hace solo
unos días compartió una foto en
Twitter en la que mostraba su
colección de bastones. “Tengo una
ceremonia muy importante
próximamente. Va a ser mi primera
salida desde que me diagnosticaron
EM. Los bastones ahora son parte de
mi nueva normalidad”, escribió en su
mensaje en la red social. “Estén
atentos para ver cuáles pasan la
selección”, bromeó.

Applegate señaló que es “muy
consciente” de sus cambios en su
apariencia y movilidad. Y que ha
tenido que “procesar la pérdida de su
vida” y aún no está “totalmente
bien”.

La entrevista se realizó un año
después de que la actriz contará
públicamente su enfermedad. “Ha
sido un viaje extraño. Pero he sido
tan apoyada por personas que
conozco que también tienen esta
condición. Pero como todos sabemos,

el camino sigue. A menos que algún
imbécil lo bloquee”, escribió el 21 de
agosto en la red social. En el mismo
mensaje, también pidió “privacidad”
con su “camino duro” por delante.

Desde ese momento, la actriz
intentó mantenerse alejada de las
cámaras, aunque cada tanto daba
alguna actualización sobre su salud
en las redes. “Sí. Hoy cumplí 50 años.
Y tengo EM. Ha sido difícil. Muchos
están sufriendo hoy, y estoy
pensando en ti. Que encontremos esa
fuerza para levantar la cabeza. La
mía actualmente está en mi
almohada. Pero lo intento”, escribió
a través de Twitter en noviembre de
2021.

La intérprete habló sobre el tema
en plena promoción del estreno de la
tercera y última temporada de “Dead
to Me”, que llegará a Netflix el
próximo 17 de noviembre. “Esta es la
primera vez que alguien me va a ver
como soy”, dijo al diario, contando
que: “He engordado 18 kilos y no
puedo caminar sin bastón”

Luego de contar que padecía
esclerosis múltiple, la actriz se
reencontró con Selma Blair, con la
que trabajó en “La cosa más dulce” y
que también fue diagnosticada de
esclerosis múltiple en 2018. “Te voy
a querer siempre”, dijo a su amiga
tras anunciar públicamente su
enfermedad.

Applegate habló de su vida con EM,
que afecta al sistema nervioso
central, y de lo importante que fue
para ella terminar “Dead to Me”. Y
aunque Applegate dijo que terminar
la serie fue lo más difícil que ha
hecho en su vida, el equipo y su
coprotagonista, Linda Cardellini,
especialmente, la respaldaron y
apoyaron en todo momento.

“Ella fue mi campeona, mi
guerrera, mi voz”, dijo Applegate
sobre Cardellini. “Era como tener una
mamá osa”. Y Cardellini dijo al diario
que “solo quería lo mejor para la
persona que quiero y me importa y
con la que tengo el honor de
trabajar”.



Las también llamadas
palabrotas empezaron a
ser más estudiadas por
las neurociencias y la
psicología. Expertos
señalan que están
relacionadas con tabúes
y con mayor tolerancia
al dolor

Infobae   

Se cierra una puerta y el dedo queda
atrapado. Se necesita llegar puntual a
un encuentro, pero una congestión de
vehículos impide el paso. Se espera que
el equipo de fútbol favorito gane, pero
pierde por goleada. En esos momentos,
hay personas que dicen palabrotas o
malas palabras. Necesitan decirlas.
¿Hacen bien?

Antes, la cuestión de las malas
palabras no se considera un tema serio
y digno de investigación científica. Se
creía que era un signo de agresividad,
de un dominio limitado del lenguaje o
incluso de poca inteligencia. Sin
embargo, esa percepción de las malas
palabras empieza a cambiar.

Días atrás, un equipo de
investigadores del Reino Unido y
Suecia publicaron un estudio que
titularon “El poder del maldecir: Lo que
sabemos y lo que no”. Fue difundido en
la revista Lingua. Hicieron una revisión
de más de 100 artículos académicos
sobre el maldecir que fueron llevados
a cabo en distintas disciplinas.

El estudio sugirió que el uso de
palabras tabú puede afectar
profundamente a la forma de pensar,
actuar y relacionarnos. Decir
palabrotas es, por su propia

naturaleza, “una actividad tabú”. A
menudo se sanciona socialmente a la
persona que las dice, o se castiga, a
través de una variedad de mecanismos
informales y formales, como por
ejemplo, multas, desaprobación social,
censura, eliminación, señalaron en el
estudio los investigadores Kristy Beers
Fägersten, de la Universidad de
Södertörn en Suecia, junto con Richard
Stephens, Catherine Loveday y Karyn
Stapleton de diferentes universidades
del Reino Unido.

Sin embargo, esa percepción negativa
de las malas palabras no disminuye en
absoluto la frecuencia o la difusión de
su uso. Por el contrario, que las
palabrotas persistan como tabú “es
clave para su poder como actividad
lingüística”, afirmaron los
investigadores.

Se suele asociar a las palabrotas con
la catarsis, es decir, con la liberación de
emociones fuertes. “Es innegable que
es diferente -y más potente- de otras
formas de uso del lenguaje.
Curiosamente, para los hablantes de
más de una lengua, la catarsis es casi
siempre mayor cuando se jura en la
primera lengua que en las lenguas
aprendidas posteriormente”,
afirmaron.

Decir palabrotas despierta las
emociones, como el aumento de la
sudoración y, a veces, del ritmo
cardíaco. Estos cambios sugieren que
decir palabrotas puede desencadenar
la función de “lucha o huida”. Las
investigaciones neurocientíficas
sugieren que decir palabrotas podría
estar localizado en partes del cerebro
diferentes a las de otras regiones del
habla.

Al pronunciarlas, se pueden activar
partes del “sistema límbico”, que
incluye a los ganglios basales y la
amígdala en el cerebro. Estas
estructuras profundas están
implicadas en aspectos del

procesamiento de la memoria y las
emociones que son instintivos y
difíciles de inhibir. Esto podría explicar
por qué las palabrotas pueden
permanecer intactas en personas que
han sufrido daños cerebrales y tienen
dificultades para hablar.

Ya hubo experimentos de laboratorio
que demuestran los efectos cognitivos
del maldecir. Las palabrotas llaman
más la atención y se recuerdan mejor
que otras palabras. Pero también
interfieren en el procesamiento
cognitivo de otras palabras o
estímulos, por lo que parece que las
palabrotas también pueden entorpecer
el pensamiento, según el equipo de la
doctora en neuropsicología Loveday.

En otro estudio publicado en
Language Sciences un grupo de
investigadores comparó la fluidez
general al hablar, medida por un Test
de Asociación de Palabras Orales
Controlado (COWAT), con la fluidez de
palabras tabú y la fluidez de palabras
de animales.

El examinador elige una letra y pedía
al sujeto de la prueba que enumere
tantas palabras como pueda que
empiecen por esa letra. Luego, se
repetía la tarea y se le pedía al sujeto
que enumere las palabrotas que
empiezan por esa letra. Por último, le
pedían que enumere animales cuyos
nombres empiecen por esa letra. Se
observó que cuantas más palabras
malsonantes se pueden generar, más
palabras regulares se generan también.
Es decir cuantas más palabras se usan,
más malas palabras se conocerán.

Otro trabajo que se hizo en el Reino
Unido y se publicó en la revista
Frontiers Psychology evaluó a las
malas palabras como respuesta al
dolor. Se le exigió a un grupo de
personas que sumergieran una mano
en agua helada. Se observó que
vocalizar una palabrota provoca una
mayor tolerancia al dolor y un mayor

umbral de dolor en comparación con
las palabras neutras. Otros estudios
han encontrado un aumento de la
fuerza física en las personas después
de decir palabrotas.

Pero decir palabrotas también afecta
a nuestras relaciones con los demás.
La investigación en comunicación y
lingüística ha demostrado que hay
una serie de propósitos sociales
distintivos de las palabrotas: desde
expresar agresividad y causar ofensa
hasta crear vínculos sociales, humor
y contar historias.

Cuando se trata de malas palabras,
conviene aclarar de qué se habla,
aconsejó Juan Eduardo Tesone,
médico psiquiatra por la Universidad
de París XII en Francia, miembro
titular de la Asociación Psicoanalítica
Argentina y profesor emérito de la
Universidad del Salvador. “Los
insultos contra figuras religiosas se
consideran blasfemia. Si bien suele ser
un tabú, el ser humano encuentra
cierto placer en la transgresión de
profanar lo sagrado. Algo parecido
ocurre con los insultos, ya sean
dirigidos a otra persona o a sí
mismo”, afirmó en diálogo con  .

Para el doctor Tesone, las malas
palabras “suelen tener contenidos
sexuales o escatológicos. Tienen un
valor puramente exclamativo,
diferente a las interjecciones y
consisten en gritos o palabras bruscas
que se dejan escapar para expresar un
sentimiento vivo y súbito. En general,
tienen el valor de liberar pulsiones
agresivas hacia un otro o hacia uno
mismo”.

Pero según el experto maldecir
puede generar más inconvenientes en
relación al lazo social con otras
personas. Resaltó “medir las palabras
y evitar la violencia verbal, tiene más
beneficios que descargar
impulsivamente palabras que, al igual
que dardos, dañen al otro a sí-mismo”.

En tanto, Jorge Catelli, psicoanalista,
miembro titular en función didáctica
de la Asociación Psicoanalítica
Argentina y profesor e Investigador
de la Universidad de Buenos Aires,
comentó: “Las malas palabras son una
sustitución de una acción. Remiten a
elementos vinculados tabúes, que

están vinculadas con prohibiciones
culturales, como el incesto, el
erotismo, la sexualidad”.

Cuando el primer piedrazo -señaló
Catelli a  - se reemplazó por una mala
palabra, se puede decir que empezó la
cultura. En las diversas culturas que
tienden a usar malas palabras
relacionadas con lo anal y remiten a
los modos más primitivos de la
agresión. La elaboración mayor de las
malas palabras -como ́ cagar a piñas´
y otras están relacionadas con
satisfacciones pregenitales de la
infancias y marcan distintos modos
de la violencia”.

¿Conviene entonces decir malas
palabras? La psicóloga de la Clínica
Cleveland de los Estados Unidos Grace
Tworek consideró que si bien decir
palabrotas tendría beneficios para la
salud y algunas correlaciones con
rasgos positivo, prefiere aconsejar el
viejo dicho: si no se tiene algo bueno
para decir, mejor no digas nada. “Lo
más importante que saco de estos
hallazgos de estudios científicos -
expresó- sobre las malas palabras es
no hacer juicios rápidos sobre alguien
basándose en su forma de
presentarse”.

“El poder de las malas palabras no
reside en las palabras en sí mismas
sino que está en la intención y la
emoción de la comunicación tanto del
que habla como el que escucha”, dijo
Sergio Grosman de la Asociación de
Psiquiatras Argentinos (APSA). Por
ejemplo, en la Argentina no es lo
mismo decir “¿Cómo estás, boludo”
(como saludo) que “hace tiempo que
te haces el boludo” (como reclamo).

“Es interesante que ahora se sabe
que las malas palabras están
asociadas a reducción del dolor.
Podrían considerarse que al expresar
el enojo, el sujeto se está preparando
como una agresión física”, comentó.

“Considero que no conviene usar
malas palabras en vínculos de
intimidad porque se puede lastimar al
otro. No conviene tampoco usarlas
con un niño porque se daña su
autoestima, y da un ejemplo de mal
control de los impulsos para gestionar
la vida cotidiana”.
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¿Decir malas palabras puede
llegar a tener algún beneficio?
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El corazón 
del hockey

Venados mantiene
el ritmo Reyes de Durango

Deportes



Don Emiliano Torres el
hombre que fabricó
medallas para Durango 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Son pocos los entrenadores que
pueden presumir que han fabricado
medallas para Durango, y quienes si
lo pueden hacer dan una gran
lección de humildad y nunca lo ha
presumido, por el contrario, se
mantienen detrás del telón, no les
gusta el rol protagónico y son
hombres entregados al deporte, tal
es el caso de Emiliano Torres
Mendoza, quien este fin de semana
recibió un merecido reconocimiento
por parte de la comunidad de esta
disciplina.

EL PADRE DEL HOCKEY
A Don Emiliano Torres Mendoza, se

le ha denominado el Padre del
Hockey por sin duda a cada uno de
sus entrenados, primero niños,
jovencitos y en la actualidad
hombres y mujeres de bien, los llevó
desde los primeros pasos en la
enseñanza de esta disciplina, hasta
conseguir medallas no sólo nivel
nacional sino a nivel internacional.

EL RECONOCIMIENTO 
Por ello este viernes por la tarde a

un costado de la cancha de hockey
del propio IED, que se construyó
gracias a los resultados que Emiliano
consiguió en este deporte, se llevó a
cabo en un sencillo, pero muy
emotivo y más que merecido
reconocimiento, al hombre que dejó

su vida en la cancha, que le tocó
llorar de tristeza, pero también de
alegría en muchos enfrentamientos.

SU COMPLICE 
Fue Milton García su cómplice a lo

largo de los años, quien tuvo el
mensaje más emotivo de este
homenaje, en donde señaló que
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podría contar muchas anécdotas que
ha vivido con Emiliano, pero sin
duda la más emocional fue aquella
en donde ganaron la primera
medalla de oro para Durango.

CONSTANTE 
Y es que hoy después de 11 años de

aquella primera medalla, a la

distancia todo se ve como una
historia de éxito, sin embargo, hubo
muchos años en donde las cosas no
fueron sencillas, por el contrario, en
donde Emiliano tuvo que enfrentar
goleadas terribles, e incluso
momentos aún peores como bajarlos
de un autobús justo antes de una
competencia, a pesar de todo ello
Don Emiliano Torres no dejó de
entrenar por el contrario siguió
haciéndolo con más entrega y más
corazón.

COMO DEPORTISTA 
Lo hecho como deportista y

representante de México es una
historia de éxitos, ya que fue
seleccionado nacional en el año
1973, disputando partidos contra
selecciones nacionales como:
Jamaica, Trinidad y Tobago, Estados
Unidos, Alemania, Argentina,
Canadá, Pakistán, también
convocado para los Juegos
Panamericanos de 1975, pieza clave
del equipo tricolor en la Copa
Internacional de Hockey Sobre Pasto
de Roma, Italia.

COMO ENTRENADOR 
En el año de 1986 comenzó su

carrera como entrenador
participando en campeonatos
nacionales en Nuevo León, Sonora,
Estado de México, San Luis Potosí,

Ciudad de México, Tlaxcala y
Michoacán, así mismo,  fue parte del
cuerpo técnico de los representativos
estatales en 14 ediciones de la
competencia amateur más
importante en el país como lo fue la
Olimpiada Nacional, ahora llamada
Nacionales CONADE.

DE LAS GOLEADAS AL ORO
Como lo señalamos antes, Don

Emiliano vivió goleadas con sus
chicos terribles, con diferencia de
hasta 20 goles, pero llegó el día en
donde la constancia y dedicación lo
llevarón a obtener la primera
medalla de oro en esta disciplina en
el año 2011, medalla historíca y que
sería la puerta para una epoca
dorada en este deporte.

FORMADOR 
Y es que Don Emiliano también se

convirtió en un formador notable, y
para muestra las medallistas de
Juegos Centroamericano por
Durango en esta disciplina, como lo
es Natalia Vanessa Nava quien
estuvo a un costado del entrenador
en el homenaje, y en alguna ocasión
Don Emiliano recordó cómo fue la
llegada de Natalia a los frontones en
donde en un inicio entrenaban,
invitada por una amiga Natalia llegó
con un perrito sólo a ver de que se
trataba el hockey, pero desde ese día

ella no volvió a dejar el bastón.

RECONOCIMIENTOS 
Además, Don Emiliano, el hombre

que recorría el Instituto del Deporte
con un costal al hombro, se convirtió

no sólo en ganador del Premio
Estatal del Deporte, sino también del
Premio Luchador Olmeca que muy
poco duranguenses lo tienen,
además de ser miembro del Salón de
la Fama del Deporte Duranguense.
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MONTERREY

Venados de Mazatlán no perdió
nunca la calma y aunque tuvo que
esperar un poco más, logró quedarse
con una victoria de 3-2 ante Sultanes
de Monterrey tras 11 entradas, en el
inicio de la serie de fin de semana de
la temporada 2022-2023 de la Liga
ARCO Mexicana del Pacífico,
presentada por Caliente.mx.

Los dirigidos por Sergio Omar
Gastélum no pudieron cerrar el
encuentro en la novena entrada,
pero sí lo hicieron en la décimo
primer inning, pues llegaron al
Palacio Sultán decididos en mantener
su buen paso.

Ahí, Luis Jiménez entregó el primer
out, pero Ricky Álvarez dio doblete,
dejando su lugar a Italo Motta, quien
tuvo que ver como Ricardo
Valenzuela se ponchaba antes de que
Daniel Castro pusiera la pelota por
las paradas cortas, donde Roberto
Valenzuela tiró mal a la primera
base, lo que permitió que entrara la
de la diferencia para los visitantes.

El triunfo le correspondió a Raúl de
los Reyes (1-0), mientras que el
descalabro fue para Jonás Garibay (0-
1). Rodolfo Aguilar cerró el encuentro
con ponche y por eso se acreditó su
primer rescate de la temporada.

Antes, tras una primera entrada en
blanco para ambas novenas, los
porteños se fueron arriba en la
pizarra en la segunda entrada,

cuando tras ponches a Luis Jiménez
y Ricky Álvarez, Ricardo Valenzuela
recibió pasaporte y avanzó con
sencillo de Daniel Castro.

Entonces llegó Álex Robles para
despachar doblete por el jardín
central, con el que el Valenzuela
timbró la de la quiniela, aunque en
la misma jugada, Castro fue puesto
out.

Fue todo de momento para las

ofensivas, que aunque amenazaron,
no pudieron hacer nada ante los
abridores Casey Harman (Venados) y
Matt Hartman (Sultanes) hasta la
quinta tanda, que fue cuando los
sinaloenses volvieron a cruzar el
pentágono. Al final, ambos abridores
terminaron sin veredicto.

Daniel Castro abrió tanda con
sencillo y avanzó con wild pitch de
Hartman, quien minutos después

cometió error en un revire a la
intermedia, por lo que el parador en
corto de los porteños ancló en tercer
base, desde donde anotó con elevado
de Randy Romero.

Fue hasta la séptima, ya ante el
relevo de los mazatlecos Demetrio
Gutiérrez, que Sultanes se quitó la
blanqueada. Brandon Villarreal pegó
hit y avanzó con lanzamiento
descontrolado del pítcher, para luego

pisar la registradora con single de
Roberto Valenzuela.

Cuando todo parecía que llegaba a
su final en la novena entrada, los
locales lograron igualar la pizarra
ante Isidro Márquez Jr., cuando
Roberto Valenzuela empujó a home a
Andrés Martín, quien había entrado
por el porteño José Manuel Orozco,
que a su vez empuñó por Carlos
Figueroa, abrió el inning con doblete.



29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DOMINGO 6 DE NOVIEMBRE DEL 2022 DEPORTES

BALONCESTO 

El conjunto
duranguense mantiene
su buena racha en la
liga 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La noche de este viernes el equipo
de Reyes de Durango visitó el
infierno donde ni el arbitraje y un
jugador expulsado los detiene y saca
la victoria una vez más, de manera
contundente ante el conjunto de
Vicente Guerrero, en un partido
dominado por los Reyes.

EL PARTIDO 
Diablos juega su último partido en

casa sin sus refuerzos extranjeros
debido a lesiones, sin embargo desde
el salto inicial Diablos salió con
todo, queriendo ganar su último
partido en el infierno,robando la
pelota y abriendo la pizarra con los
primeros dos puntos de la
noche,un encuentro muy
reñido,lleno de muchos golpes.

PRIMERO PERIODO
En este primer cuarto Reyes no

lograba encestar lo que ponía al
equipo de Vicente Guerrero con la

ventaja de este cuarto cerrando la
pizarra con un tanto de 22 a 16, en
donde Reyes tuvo que ajustar las
piezas para componer el partido
que no sería nada sencillo.

SEGUNDO CUARTO
Con la desventaja Reyes salio a

presionar durante todo el segundo
cuarto, lo cual les funcionó ya que

por unos minutos lograban tener la
pizarra empatada con 33 a 33 y 36
a 36, pero Reyes seguía con la
mente fría logrando super la
puntuación cerrando para el
descanso 40 a 36 a su favor.

RUMBO DE LA VICTORIA
El tercer cuarto estuvo lleno de

golpes, estrés y mucha presión

incluso se vio la expulsión del
técnico Hugo Fiscal, lo cual puso un
poco nervioso a Diablos y los Reyes
no iban a desaprovechar dicha
situación cerrando el marcador 76
a 66, 10 unidades que comenzaron
a marca el rumbo del partido.

EL CIERRE
En el último cuarto parecía que

Diablos alcanzaba a los
visitantes, pero Reyes
despertaba cada vez y con
buenos tripletes por partes de
los extranjeros logran llegar de
nueva cuenta a los famosos 100
puntos, con esto reyes Regresa al
castillo con la victoria,  el
domingo Reyes recibe a Diablos
Negros de Vicente Guerrero.

RReeyyeess  ssuummaa  oottrraa  vviiccttoorriiaa  
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Avanza estrategia
para implementar
Plan de Salud
IMSS-Bienestar

CIUDAD DE MÉXICO.

El director general del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé
Robledo, titulares de los Órganos de
Operación Administrativa
Desconcentrada (OOAD) en Campeche,
Guerrero, Michoacán, Morelos, Oaxaca
y Veracruz, y los equipos del programa
IMSS-Bienestar revisaron el progreso
de los proyectos estratégicos para
impulsar y avanzar en implementar el
Plan de Salud IMSS-Bienestar. 

Durante la reunión que encabezó el
director general del IMSS,
acompañado por el gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez,
señaló que el Plan de Salud para el
IMSS-Bienestar representa la entrada
del Modelo de Atención Integral a la
Salud, en donde se cuenta con un
presupuesto para fortalecer las áreas
necesarias. Subrayó que es el
momento de crecer y fortalecer al
Instituto, tanto en el Régimen
Ordinario como en el programa IMSS-
Bienestar, “un caso excepcional que
requiere de más manos y de más
personas”. 

Zoé Robledo refirió que el gobierno
federal tiene el propósito y la
disposición de ayudar en donde sea
necesario, así como los gobiernos
estatales que se sumaron a esta
estrategia.  Recordó que los cinco
elementos estratégicos que han hecho
que el programa de salud sea exitoso
son: mantenimiento y conservación de
la infraestructura, equipamiento,
contar con el personal Médico y de
Enfermería, las convocatorias
nacionales e internacional, las
residencias cortas y el abasto de
medicamentos.  Destacó que con la
implementación del Plan de Salud
IMSS-Bienestar en los 12 estados
programados para este año, Baja
California Sur, Campeche, Colima,
Guerrero, Michoacán, Morelos,
Nayarit, Oaxaca, Sinaloa, Sonora,
Tlaxcala y Veracruz, se modificará la
calidad de la atención médica de 20
millones de personas. 

“Tomamos el camino correcto
porque está la fortaleza del Instituto y
sus 80 años, y la experiencia de IMSS-
Bienestar y sus 43 años, y la unidad de
personas que enfrentaron una
situación inédita en la pandemia y que
salimos adelante”, dijo. 

Por su parte, el gobernador de
Veracruz de Ignacio de la Llave,
Cuitláhuac García Jiménez, expuso 
que la entidad tiene 758 Centros de
Salud, parecidos a las unidades del
IMSS-Bienestar y que administraciones
pasadas dejaron en condiciones
desfavorables, y 58 hospitales, de ellos
ocho estaban en obra negra. 

Refirió que se han invertido mil 309
millones de pesos para mejoramiento
de 6 hospitales, 334 Centros de Salud
y 16 Unidades de Apoyo. 


